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Великолепная четвёрка
Список приложений для обязательной 
предустановки расширят

Евгения Перцева, Валерий Кодачигов

С 1 марта 2022 года производите-
лей могут обязать предустанавли-

вать на смартфоны, планшеты и другую 
электронику ещё четыре отечественных 
приложения. Речь об онлайн-магазине, 
программе для прослушивания музы-
ки, приложении для чтения книг, а также 
сервисе для проведения конференций. 
Минцифры подготовило поправки в дей-
ствующее постановление правительства, 
«Известия» ознакомились с документом. 
Производители обратили внимание, что 
новое регулирование относительно оте-
чественного ПО начало действовать в от-
расли только в этом году, и говорить о его 
расширении может быть рано.

Ещё четыре приложения отече-
ственных разработчиков могут стать 
обязательными для предустановки 
на электронику. Речь идёт о програм-
ме для чтения и прослушивания книг, 
онлайн-магазине, сервисе для музыки 
и радио, а также платформе для конфе-
ренц-связи. Такие поправки в постанов-
ление правительства с перечнем тех-
нически сложных товаров, на которые 
следует устанавливать отечественное 
ПО, подготовили в Минцифры. «Извес-
тия» ознакомились с проектом. Доку-
мент предполагает, что поправки нач-
нут действовать с 1 марта 2022 года.

Категории продукции, на которую 
предлагается установить приложения, 

в проекте не указаны. Также не обозна-
чены и названия приложений. Конкрет-
ные продукты выберут исходя из их по-
пулярности, которую рассчитывают 
на основе ежегодного рейтинга Мин-
цифры.

В конце 2019 года в закон о защите 
прав потребителей внесли поправки: 
с 1 апреля 2021-го розничные магазины 
обязаны продавать технику с уже уста-
новленным на неё отечественным ПО. 
Для смартфонов это 15 приложений, 
в том числе браузер, навигатор, мессен-
джер, голосовой помощник, 
новостной агрегатор.
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Наличный интерес
Объём выявленного ФТС контрабандного кэша увеличился в десять раз

Роза Алмакунова

О бъём незаконного перемещения 
наличных денег за год резко увели-

чился, следует из данных Федеральной 
таможенной службы (ФТС), предостав-
ленных «Известиям». Так, по итогам пер-
вых восьми месяцев обнаружена кон-
трабанда денежных активов на 1,4 млрд 
рублей, что более чем в 10 раз превыша-
ет показатели аналогичных периодов 
2020 и 2019 годов. Таможня объясняет 
столь резкий рост поимкой группы лиц, 
вывозившей наличку в Турцию на про-
тяжении долгого времени.

В январе–августе этого года вы-
явлено незаконное перемещение де-
нежных средств на сумму 1,4 млрд руб-
лей, сообщили «Известиям» в ФТС. Это 
в 10 раз больше, чем в аналогичном пе-
риоде прошлого года — тогда эта сумма 
составляла 131 млн. По итогам восьми 
месяцев по фактам контрабанды тамо-
женными органами возбуждено 65 уго-
ловных дел против 49 в прошлом году, 
отметил представитель службы. Для 
сравнения: в таком же периоде 2019-го 
возбуждено также 49 дел по незаконно 
выведенным 118 млн рублей.

— В основном контрабандный про-
воз наличной валюты наблюдается че-
рез таможенную границу Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) из Рос-
сии или обратно. Также фиксируется 
перемещение денежных инструментов, 
в частности дорожных чеков, — уточ-
нил представитель ФТС, добавив, что 
в службе в целом наблюдают общее из-
менение объёмов перемещения денег 
в связи с распространением COVID-19.

Как пояснили в ФТС, причиной столь 
резкого увеличения объёма незакон-
но перемещённых денег стало выявле-
ние в первом полугодии Южной тамож-
ней деятельности группы лиц, которые 
на протяжении длительного периода 
времени неоднократно вывозили в Тур-
цию наличные на сумму, превышаю-
щую 1,2 млрд рублей, отме-
тили там. 

Труба журчит
Отопительный сезон стартовал в 26 регионах России

Мария Перевощикова,  
Валерий Воронов

О топительный сезон начался 
в 26 регионах России. Об этом 

«Известиям» сообщили в Минстрое. 
Из-за тёплой погоды количество 
субъектов, где уже включили бата-
реи, сейчас меньше, чем в то же время 
в 2020 году. Подготовка к холодам ве-
дётся в штатном режиме, сказали в ми-
нистерстве, но сегодня основная масса 
сетей сильно изношена, что может при-
вести к авариям с наступлением зимне-
го сезона, предупредили специалисты. 
Государство выделит 150 млрд руб-
лей на модернизацию инфраструкту-
ры ЖКХ, однако на содержание новых 
систем могут понадобиться дополни-
тельные средства, считают эксперты.

Отопительный сезон уже старто-
вал в 26 регионах страны. Об этом 
«Известиям» сообщили в Минстрое. 
В частности, речь идёт о Мурманской, 
Архангельской, Вологодской, Ир-
кутской, Кемеровской, Московской, 
Ивановской, Костромской, Тверской, 
Свердловской, Челябинской и Мага-
данской областях, Ненецком, Ханты-
Мансийском и Чукотском автономных 
округах, Красноярском, Пермском, 
Камчатском и Хабаровском краях, 

Коми, Карелии, Удмуртии, Башкирии, 
Марий Эл, Якутии и Бурятии, уточни-
ли в ведомстве.

— В этом году в силу более тёплой 
погоды и аномально жаркого лета ко-
личество субъектов, где отопитель-
ный сезон уже начался, чуть меньше, 
чем это было годом ранее. В остальном 
подготовка к холодам ведётся в штат-
ном режиме, — рассказали в Минстрое.

Старт отопительного сезона в му-
ниципальных образованиях зави-
сит от среднесуточной температуры 
и решения местных властей. По зако-
ну тепло подаётся в дома, если в тече-
ние пяти суток средняя температура 
на улице не поднимается выше 8 гра-
дусов Цельсия. Согласно изменениям 
в постановление правительства РФ 
№ 354 от 2015 года, глава региона мо-
жет принять решение о начале отопи-
тельного сезона и раньше, напомнили 
в ведомстве.

— За последние годы региональные 
власти в целом научились своевре-
менно готовиться к отопительному 
сезону и вовремя начинать поставку 
тепла в дома и социальные объекты. 
Сокращается и количество аварий, 
а средняя скорость их устранения со-
ставляет около восьми часов. На фе-
деральном уровне выстроена система 
мониторинга, на модернизацию сетей 
выделяются средства из бюджета, — 
сказал эксперт тематической площад-
ки ОНФ «Жильё и городская 
среда» Павел Склянчук.

На, лётчик
Авиакомпании РФ начали повышать зарплату пилотам

Максим Талавринов

К рупнейшие российские авиаком-
пании вступили в гонку по уровню 

оплаты труда пилотов, выяснили «Из-
вестия». «Аэрофлот» планирует прове-
сти двухэтапное повышение зарплаты 
лётчиков начиная с ноября. С этого же 
месяца заработок пилотов S7 Airlines 
может вернуться на доковидный уро-
вень. Также допандемийный размер 
зарплаты в ближайшее время начнёт 
выплачивать лётным экипажам ави-
акомпания «Россия». В Nordwind уже 
повысили жалованье, а в лоукостере 
«Победа» пообещали сделать зарпла-

ты своих лётчиков самыми высокими 
в отрасли. Об этом «Известиям» расска-
зали представители перевозчиков и ис-
точники в компаниях. Рост зарплат про-
исходит в условиях дефицита пилотов, 
но этот шаг может обернуться допол-
нительными убытками для перевозчи-
ков, считают эксперты.

Крупнейшие российские авиаком-
пании вступили в гонку по оплате 
труда пилотов из-за их нехватки, вы-
яснили «Известия». Сразу несколько 
перевозчиков планируют в ближай-
шее время повысить зарплату лётчи-
ков, а кто-то из игроков это 
уже сделал.

В НОМЕРЕ 
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Три плюс все 
Что лидеры ШОС и ОДКБ обсудят в Душанбе

Наталия Портякова

Д ушанбе 16–17 сентября примет сра-
зу несколько мероприятий высо-

кого уровня — заседание Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ, саммит 
глав государств и правительств ШОС 
и совместные встречи лидеров обе-
их организаций. Для Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества нынешний 
саммит станет юбилейным — ей испол-
няется 20 лет. Поэтому, по словам ди-
пломатического источника «Известий», 
лидеры стран объединения будут пре-
жде всего подводить итоги и намечать 
планы дальнейшего развития и взаи-
модействия. Одним из таких «заделов» 
на будущее станет решение о начале 
процедуры приёма Ирана в ШОС.

Тема Афганистана, представите-
лей которого, кстати, не будет, хотя 

он и наблюдатель в ШОС, будет зву-
чать, но на финальной встрече лиде-
ров «шанхайской восьмёрки» с глава-
ми стран — членов ОДКБ. Совместного 
заявления по итогам не планируется, 
отметил собеседник «Известий». Вла-
димир Путин в Душанбе прилететь 
не смог из-за режима самоизоляции 
после контакта с заболевшим корона-
вирусом, однако он будет принимать 
участие в режиме онлайн. Примеча-
тельно, что на встречах не будет ещё 
двух глав ключевых государств: лиде-
ра КНР Си Цзиньпина и премьера Ин-
дии Нарендры Моди.

�� ЮБИЛЕЙНОЕ РАСШИРЕНИЕ

Нынешний саммит лидеров ШОС, 
проходящий в Душанбе 16–17 сентя-
бря, юбилейный, знаменующий 20 лет 

с момента основания организации, ко-
торая, начав когда-то с пятёрки чле-
нов, к настоящему моменту дорос-
ла до восьми стран-участниц (сейчас 
в ШОС входят Россия, Китай, Казах-
стан, Киргизия, Таджикистан, Узбе-
кистан, Индия и Пакистан).

Правда, лидеры Китая и Индии Си 
Цзиньпин и Нарендра Моди предпочли 
участвовать в юбилее в виртуальном 
формате, не приезжая лично. Офици-
ального и публичного пояснения по-
чему ни из Пекина, ни из Дели не было. 
Однако если китайский председатель 
вообще никуда не выезжал последние 
полтора года и, судя по всему, в бли-
жайшее время не собирается, то ин-
дийский премьер уже на следующей 
неделе планирует почтить личным 
участием Генассамблею ООН и первый 
очный саммит лидеров QUAD (он объ-

единяет Индию с США, Австралией 
и Японией). На этой неделе стало ясно, 
что «вживую» среди участников не бу-
дет и Владимира Путина. Российский 
лидер собирался в Душанбе, но был вы-
нужден отменить поездку из-за необ-
ходимости самоизолироваться после 
контакта с заболевшим коронавиру-
сом. Таким образом, он будет участво-
вать во встречах онлайн.

— Нынешняя тема посвящена 20-ле-
тию ШОС. Прежде всего лидеры бу-
дут подводить итоги, намечать планы 
и перспективы развития и взаимодей-
ствия, — обозначил «Известиям» лейт-
мотив всего мероприятия российский 
дипломатический источник.

Одна из перспектив, намеченных 
главами государств и правительств 
к нынешнему заседанию, — начать про-
цедуру приёма в ШОС Ирана. Страна 
подала заявку на вступление в ряды 
организации ещё в 2008-м, однако 
её членство долгие годы оставалось 
в подвешенном состоянии из-за ре-
жима санкций Совбеза ООН против 
Тегерана. В 2015 году вслед за появле-
нием так называемой ядерной сделки 
с Ираном санкции с него были сняты. 
Но дальнейшие разговоры о полно-
правном участии страны в ШОС ста-
ли стопориться Таджикистаном: иран-
ские власти в своё время укрыли у себя 
одного из таджикских исламистских 
оппозиционных лидеров, и в Душанбе 
воспринимали это как попытку Теге-
рана пошатнуть позиции таджикских 
властей.

— Всё это время к стране были опре-
делённые вопросы, сейчас эти пре-
пятствия в какой-то мере можно счи-
тать снятыми, — пояснил собеседник 
«Известий».

При этом он добавил, что путь 
от «зелёного света» на вступление 
до собственно членства в ШОС занима-
ет немалое время, поскольку докумен-
ты, которые страна-кандидат должна 
подписать в первую очередь, подлежат 
ратификации.

— Для понимания — процесс присое-
динения Индии и Пакистана занял два 

года, и они всё делали быстро. В Иране 
своя законодательная система. Про-
цесс занимает время — какое, зави-
сит уже от самого государства-кан-
дидата, — резюмировал собеседник 
«Известий».

Кроме того, согласно сообщению 
МИД Таджикистана, помимо Ира-
на ШОС задокументирует взаимо-
действие и ещё с рядом государств — 
в частности, по итогам саммита 
в Душанбе Египет, Катар и Саудовская 
Аравия получат статус партнёра по ди-
алогу. Сейчас в таком формате ШОС ра-
ботает с такими странами, как Арме-
ния, Азербайджан, Камбоджа, Непал, 
Турция и Шри-Ланка.

�� АФГАНИСТАН В УМЕ

Представителей Афганистана, кото-
рый с 2012 года имеет в ШОС статус 

наблюдателя наряду с Белорусси-
ей, Ираном и Монголией, в Душанбе 
не будет. Ввиду смены власти в этой 
стране перед ШОС возник неудобный 
вопрос о том, может ли правительство 
движения «Талибан» (запрещено в РФ) 
автоматически унаследовать статус 
наблюдателя. Пока, судя по всему, ре-
шение этой проблемы было по умол-
чанию отложено: ведь для начала 
ШОС должна признать режим афган-
ских талибов, что, согласно уставу ор-
ганизации, станет возможным, лишь 
когда новые власти признают все во-
семь стран-членов. А это, как и всту-
пление в ШОС Ирана, обещает стать 
долгой историей.

Тем не менее — даже в отсутствие 
каких-либо афганских представите-
лей — исламская республика проч-
но укрепилась в повестке дня ОДКБ 
и ШОС ещё до официального старта 

Новости  

Карго-купол

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

Новость о планах конгресса США 
добиться передачи Украине совре-

менных противовоздушных и проти-
воракетных систем вызвала большое 
оживление в Киеве. Особое внимание 
там привлекла перспектива получить 
без затрат один из новейших образцов — 
израильский Iron Dome («Железный ку-
пол»).

Пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки 15 сентября не смогла 
подтвердить наличие таких планов 
и взяла паузу на уточнение информа-
ции. Но в профильном комитете пар-
ламента США инициатива получила 
сторонников среди членов обеих пар-
тий и рассматривается всерьёз.

Украинское военное ведомство 
заинтересовалось этими комплекса-
ми после майских обстрелов Израи-
ля из сектора Газа. В первом крупно-
масштабном боевом крещении они 
смогли сбить большинство из ше-
сти тысяч запущенных по еврей-
скому государству ракет. Министр 
обороны Украины Андрей Таран тог-
да заявил, что это одна из самых 
эффективных систем ПРО в мире. 
Но дальше намерений дело не пошло. 
Ни в какие конкретные контракты 
или хотя бы меморандумы интерес 
не вылился. Это неудивительно, ведь 
денег на сложное и дорогостоящее 
оружие в хронически недофинанси-
рованном военном бюджете Украи-
ны очень мало.

Вместо затратного и сложного 
пути комплексного военного строи-
тельства Украина по-прежнему ищет 
себе «Вундерваффе» — отдельное чу-
до-оружие, которое обеспечило бы ей 
военное превосходство на поле боя 
не только над ополченцами востока 
страны, но и над российскими войска-
ми, от которых украинские власти всё 
готовятся отражать фантомные ата-
ки. На эту роль уже примеряли и про-
тивотанковые управляемые ракеты 

Javelin, полученные из США, и турец-
кие разведывательно-ударные беспи-
лотники Bayraktar. Но стремление ре-
шить проблемы в армии таким путём 
напоминает скорее карго-культ, ког-
да процесс пытаются имитировать, 
не понимая его сути.

Не является чудо-оружием и дей-
ствительно эффективный Iron Dome, 
созданный под довольно специфич-
ные задачи. Сейчас это неликвид 
даже в США. Армия страны послед-
ние пару десятилетий не славилась 
своими сухопутными системами 
ПВО и ПРО. Количественно, да и ка-
чественно они откровенно слабы. 
Patriot и противоракетные THAAD 
приходится перетасовывать по всему 
миру, чтобы одновременно прикрыть 
союзников в Европе, Азии и на Ближ-
нем Востоке. Несмотря на дефицит, 
развернуть уже закупленный в Изра-
иле «Железный купол» американские 
военные не спешат.

В 2019 году конгресс буквально вы-
нудил Пентагон приобрести две ба-
тареи этой системы. Но армия США 
так и не нашла ей места в своих рядах. 
Сначала «Купола» намечалось ввести 
в строй к концу 2020 года, но после 
нескольких задержек стало понят-
но, что в лучшем случае это состоит-
ся в 2022-м.

Пентагон рассматривал воз-
можность разместить Iron Dome 
для прикрытия своих баз в Ираке 
и Афганистане, но этим планам так 
и не суждено было сбыться из-за ре-
шений о выводе войск. Кроме того, 
американские военные отметили, что 
иностранный комплекс нельзя инте-
грировать с национальными система-
ми управления и связи, что снижает 
эффективность его применения. Тем 
более не получится увязать его с со-
ветским вооружением, имеющимся 
у Украины.

Решение сбыть с рук ненужные 
комплексы и одновременно отчи-
таться об оказании серьёзной воен-
ной помощи своему важному союзни-
ку в такой ситуации выглядит очень 
привлекательно. Но для этого приня-
тая комитетом палаты представите-
лей поправка к оборонному бюджету 
должна пройти все стадии утвержде-
ния в конгрессе. 

МНЕНИЕ

Приближенный режим

В ладимир Путин 15 сентября обсудил ситуацию в Аф-
ганистане с постоянными членами Совбеза и прези-

дентом Казахстана Касым-Жомартом Токаевым. Между 
тем пресс-секретарь президента Дмитрий Песков расска-
зал о том, как проходит самоизоляция главы государства 
и сколько она продлится.

  Владимир Путин должен был отправиться 15 сен-
тября в Таджикистан для участия в саммитах ШОС 
и ОДКБ. Однако президент был вынужден уйти на са-
моизоляцию из-за случаев заражения COVID-19 в его 
окружении. Сложившаяся ситуация, однако, не меша-
ет президенту продолжать работать, так как, по словам 
официального представителя Кремля, глава государ-
ства абсолютно здоров. «Скажу так: и Путин, и “Спут-
ник V” работают в обычном режиме. Эффективность 
“Спутника V” доказана, она весьма высокая. Эффектив-
ность президента Путина ещё выше», — отметил пресс-
секретарь. Срок самоизоляции главы государства опре-
делят специалисты, уточнил Дмитрий Песков.

  Президент созвонился с казахским коллегой Касым-
Жомартом Токаевым. В связи с предстоящими в Душанбе 
мероприятиями по линии ОДКБ и ШОС они обстоятельно 
обсудили афганскую проблематику, сообщили в пресс-

службе Кремля. Также были затронуты некоторые акту-
альные темы двусторонней повестки дня, включая со-
вместное противодействие коронавирусной инфекции.

  В этот же день Владимир Путин по видеосвязи провёл 
совещание с постоянными членами Совбеза, на котором 
также обсуждалась ситуация в Афганистане. «Мы обсудим 
сегодня наше участие в работе некоторых международных 
организаций, которые, безусловно, представляют для нас 
особый интерес, имея в виду, что это связано с ключевыми 
направлениями нашей внешней политики, решением во-
просов в сфере безопасности — особенно в свете текущих 
событий на Востоке, в частности, конечно, в Афганиста-
не», — заявил президент в начале совещания, которое прак-
тически полностью прошло в закрытом режиме.

  14 сентября Владимир Путин уже созвонился с прези-
дентами Белоруссии, Таджикистана и Узбекистана, с ко-
торыми должен был встретиться в Душанбе. Помимо 
обсуждения развития двусторонних отношений между 
странами общей повесткой всех бесед стала ситуация 
в Афганистане. Кроме того, президент поговорил по те-
лефону и с иранским коллегой Эбрахимом Раиси и пре-
мьер-министром Исламской Республики Пакистан Им-
раном Ханом.
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Ячейка сообщества
В ЕС сомневаются в присоединении Балкан в 2025 году

Мария Васильева

С ербия и Черногория, скорее всего, 
не успеют присоединиться к Евро-

союзу до 2025 года. Об этом «Извести-
ям» заявили в Европарламенте (ЕП), отме-
тив, что другие страны Балкан, включая 
Албанию, и вовсе отходят от целей ин-
теграции. Недавно канцлер ФРГ Ангела 
Меркель во время своего прощально-
го турне по региону назвала вступление 
стран Западных Балкан в ЕС геостратеги-
ческим интересом объединения, однако 
отметила, что их «ждёт долгая дорога». 
Главный аргумент — отставание от евро-
пейских стандартов. Тем не менее, как за-
явили «Известиям» в сербской народной 
скупщине, причины торможения процес-
са расширения ЕС кроются также в том, 
что ряд стран Евросоюза требует сначала 
провести реформы самого объединения, 
а другие не допускают интеграции с Бал-
канами из-за исторических разногласий.

Дискуссия о возможности вступле-
ния стран и территорий балканского 
региона (Сербия, Черногория, Албания, 
Северная Македония, Босния и Герцего-
вина, Косово) в ЕС длится уже несколько 
лет. Тем не менее находящиеся на пути 
евроинтеграции всё никак не достиг-
нут пункта назначения. Как отметила 
во время своего визита в Сербию кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель 13 сентября, 
их «ждёт долгая дорога». По прогнозам 
Еврокомиссии (ЕК) ещё от 2018 года, 
Сербия и Черногория способны всту-
пить в ЕС до 2025-го. Тем не менее, как 
заявил «Известиям» депутат Европар-
ламента Гуннар Бек, вряд ли это прои-
зойдёт так быстро.

— Черногория и Сербия обла-
дают статусом кандидатов в ЕС 
с 2010 и 2012 годов (соответственно). 
В ЕС заявили, что эти страны могут при-
соединиться к объединению к 2025 году, 
однако это чрезвычайно амбициозный 
план, — отметил депутат.

По словам Гуннара Бека, поскольку 
ЕС давит на Венгрию и Польшу по во-
просам верховенства закона (недавно ЕК 
официально известила консервативные 
правительства этих стран, что их ждёт 
суд за дискриминацию представителей 
ЛГБТ. — «Известия»), европейские власти 
не смогут быть более снисходительны-
ми по отношению к Сербии, у которой 
есть «аналогичные проблемы».

По словам Ангелы Меркель, Сербии 
и другим странам региона надо при-
ложить больше усилий к проведению 
демократических реформ ради при-
соединения к ЕС. Однако кроме несоот-
ветствия европейским стандартам всту-
пление Сербии в союз тормозит и вопрос 

Косово: признание независимости этой 
территории — одно из условий. Об этом 
напомнил и президент страны Алек-
сандр Вучич на встрече с Ангелой Мер-
кель. «Мы очень хорошо знаем, каково 
условие вступления Сербии в ЕС: реше-
ние вопроса Косово <...> Мы готовы об-
суждать все возможные компромисс-
ные решения», — сказал лидер.

По мнению Вучича, компромисса 
удастся достичь быстрее, если «Бел-
град и Приштина сначала отрегулируют 
свои взаимоотношения», обеспечат по-
ток товаров, услуг и капитала и станут 
ближе. Тем не менее пока ЕС не замеча-
ет признаков подвижек в этом вопросе. 
О том, что позиции Белграда и Пришти-
ны по-прежнему далеки друг от друга 
и им необходимо усиленно работать 
над их сближением, написал посредник 
объединения в переговорах Мирослав 
Лайчак на своей странице в Twitter 8 сен-
тября. В тот день завершился двухднев-

ный раунд контактов делегаций Белгра-
да и Приштины в Брюсселе.

— Мы надеемся вступить в Евросо-
юз до 2025 года и делаем всё для этого, 
но пока этот срок мне кажется нереаль-
ным. Условия ЕС по решению вопроса 
Косово противоречат нашей консти-
туции, согласно которой эта терри-
тория принадлежит нам. Мы никогда 
не признаем ложную независимость, 
которую они незаконно провозгласи-
ли. Мы настаиваем на решении этого 
вопроса в рамках наших законов, а ЕС 
требует, чтобы мы согласились с нару-
шением нашей территории, — заявил 
«Известиям» депутат народной скуп-
щины Йован Палалич.

В Черногории выражают подоб-
ный скепсис. Как заявил «Известиям» 
председатель комитета по безопасно-
сти и обороне парламента страны Ми-
лан Кнежевич, вступить в ЕС хотят все 
граждане, однако правительство мо-
жет не успеть привести законы в соот-
ветствие с европейскими стандарта-
ми к 2025 году.

— Учитывая тот факт, что Черного-
рия сменила коррумпированное пра-
вительство всего год назад, а щупальца 
этого осьминога всё ещё функциониру-
ют в стране сегодня, мы не можем быть 
абсолютно уверены в том, что будем со-
ответствовать необходимым европей-
ским стандартам для вступления ЕС 
до 2025 года, — заявил «Известиям» по-
литик.

По его словам, Черногории ещё 
предстоит выполнить такое условие, 
как разрыв с остатками прежнего пра-
вительства во всех сферах, особенно 
в полиции и судах.

Тем временем большинство стран 
региона всеми силами пытается дока-
зать ЕС, что они достойны стать полно-
правными членами объединения. Так, 
премьер-министр Северной Македонии 
Зоран Заев заявил 1 сентября на Стра-
тегическом форуме в словенском горо-
де Бледе, что его государство получи-
ло уже 12 рекомендаций ЕС и отдельно 
рекомендацию Еврокомиссии к началу 
переговоров о вступлении в ЕС. Скопье, 
в свою очередь, изо всех сил старается 
поддерживать блестящие отношения 
с соседями, подчеркнул лидер. Однако 
пока ЕС лишь взаимно признал COVID-
сертификаты Северной Македонии.

Как отметил евродепутат Гуннар 
Бек, недавно ЕС одобрил пакет помощи 
странам Балкан в виде €14,2 млрд (IPA 
III) на период 2021–2027 годов. Подраз-
умевается, что эта поддержка поможет 
кандидатам провести реформы с целью 
получения членства в Евросоюзе. Но, 
как отметил европейский политик, IPA 
III предусматривает и приостановку по-
мощи в случае отступления балканских 
правительств от плана по налаживанию 
ситуации с правами человека и верхо-
венством закона.

— Я критически отношусь к данной 
инициативе. Турция и Албания, напри-
мер, в последнее время всё дальше от-
ходят от целей интеграции в ЕС, потому 
вовсе не должны получить ничего, — за-
явил «Известиям» Гуннар Бек.

По его словам, на самом деле дале-
ко не все страны союза принимают пла-
ны по расширению. Так, Кипр, Греция, 
Румыния, Словакия и Испания не при-
знают независимость Косово наряду 
с Сербией и Боснией. Другие государ-
ства-члены обеспокоены задержка-
ми Албании в проведении обещанных 
реформ и ухудшением политического 
климата в стране.

Тем временем некоторые балканские 
лидеры, в свою очередь, как раз упре-
кают ЕС в сознательном торможении 
интеграции. Так, председатель совета 
министров Боснии и Герцеговины не-
давно заявил: «Складывается впечатле-
ние, что ЕС создаёт иллюзию открытой 
политики расширения, а в то же самое 
время делает перспективы присоедине-
ния к Евросоюзу весьма отдалёнными».
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Ангела Меркель на встрече с Александром Вучичем назвала вступление Западных 
Балкан в ЕС стратегической целью

« УСЛОВИЯ ЕС ПО 
РЕШЕНИЮ ВОПРО-
СА КОСОВО ПРО-

ТИВОРЕЧАТ НАШЕЙ КОНСТИ-
ТУЦИИ, СОГЛАСНО КОТОРОЙ 
ЭТА ТЕРРИТОРИЯ ПРИНАДЛЕ-
ЖИТ НАМ. МЫ НИКОГДА НЕ 
ПРИЗНАЕМ ЛОЖНУЮ НЕЗАВИ-
СИМОСТЬ, КОТОРУЮ ОНИ НЕ-
ЗАКОННО ПРОВОЗГЛАСИЛИ
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Частный голос
Сколько россиян могут принять участие в думских выборах

Максим Ходыкин

В списки избирателей на единый день 
голосования (ЕДГ) будут включе-

ны более 108 млн россиян, для которых 
по стране откроется свыше 96 тыс. участ-
ков. Такую информацию на заседании 
ЦИК представила глава комиссии Элла 
Памфилова, напомнив о том, что также 
граждане РФ смогут отдать свой голос 
и на 348 зарубежных участках в 144 госу-
дарствах мира. Более 2,8 млн заявлений 
было подано на участие в дистанционном 
электронном голосовании. В Обществен-
ной палате в разговоре с «Известиями» от-
метили высокий интерес россиян к он-
лайн-формату и выразили уверенность 
в его надёжности и безопасности. 

�� ПОДГОТОВИТЕЛЬНАЯ РАБОТА 

Председатель ЦИК Элла Памфило-
ва заявила о готовности избиратель-
ных комиссий к единому дню голо-
сования, который пройдёт в России 
с 17 по 19 сентября. Она также отмети-
ла, что этот ЕДГ «один из самых напря-
жённых» за последние годы. 

— Нас ждут выборы депутатов Госду-
мы. В 46 регионах также предстоят вы-
боры в органы государственной власти 
субъектов РФ. В 39 субъектах — выборы 
депутатов местных заксобраний, а в де-
вяти регионах — прямые выборы выс-
ших должностных лиц. Ещё в трёх реги-
онах главы субъектов будут избираться 
депутатами заксобраний по представ-
лению президента, — перечислила гла-
ва комиссии.

Она отметила, что в списки изби-
рателей на территории России вклю-
чат более 108 млн человек. По её сло-
вам, во время трёх дней голосования 
будет работать свыше 96 тыс. избира-
тельных участков. При этом за рубе-
жом откроется 348 пунктов в 144 стра-
нах мира, добавила Элла Памфилова. 

Также она рассказала о том, что 
по сравнению с думскими выборами 
2016 года количество участвующих по-
литических партий сократилось, по-
скольку остались только те силы, ко-
торые вели реальную работу с людьми. 
В этой кампании из 30 объединений, ко-
торые имели право участвовать в вы-
борах, 23 силы выдвинули свои списки 
кандидатов на разных уровнях. 

В Госдуму, в частности, были заре-
гистрированы списки 14 политических 
партий, а в составе перечней в общей 
сложности оказались 3812 кандида-
тов. Наибольшее число у «Единой Рос-
сии» — 393, вторыми стали «Коммуни-
сты России» (383), а третьими — КПРФ 
(343). «Справедливая Россия — За прав-
ду» заявила 299 потенциальных пар-
ламентариев, а «Яблоко» — 285. Также 
не обошлось в процессе регистрации 
и без исключения кандидатов из феде-
ральных списков, напомнила председа-
тель Центризбиркома.

�� БЕЗОПАСНЫЙ ПРОЦЕСС 

Большое внимание глава ЦИК уделила 
обеспечению безопасности и тайны го-
лосования. Помещения с бюллетенями 
будут охраняться круглосуточно сот-
рудниками правоохранительных ор-
ганов, добавила глава ЦИК. Она так-
же отметила и высокое внимание ЦИК 
к санитарной безопасности. 

— В результате методической много-
месячной работы, а не директив и при-
нуждений мы смогли добиться того, что 
вакцинированы порядка 63% членов 
наших избирательных комиссий. Наи-
большее число вакцинировано в Кам-
чатском крае (92%) и Чеченской Респу-
блике (89%), — подчеркнула Памфилова. 

Глава Центризбиркома рассказа-
ла и о желании некоторых стран и рос-
сийских граждан устроить провока-
ции во время выборов. Напомнила она 

и об изменении порядка видеонаблюде-
ния на этих выборах. Видеофиксацией 
в течение 72 часов будет охвачено 96% 
избирательных участков, а все желаю-
щие могут понаблюдать за процессом 
голосования на различных площад-
ках. При этом многие западные стра-
ны очень далеки от той системы, кото-
рая применена в России, добавила глава 
ЦИК. Отдельно председатель комиссии 
затронула и процесс наблюдения на вы-
борах, напомнив о провокации БДИПЧ 
ОБСЕ, в котором отказались от контро-
ля за российскими выборами. 

— Отказ БДИПЧ ОБСЕ от приезда 
в Россию никоим образом не повлияет 
на открытость процесса и не внесёт кор-
ректировок в жизнь общества в период 
проведения думских выборов. Мы сей-
час видим высокий запрос со стороны 
международного сообщества, которое 
готово объективно оценивать электо-
ральный процесс в нашей стране, — под-
черкнула в разговоре с «Известиями» 
исполнительный директор ассоциации 
«Независимый общественный монито-
ринг» Алёна Булгакова. 

�� ДИСТАНЦИОННАЯ ФОРМА 

Между тем на участие в дистанцион-
ном электронном голосовании (ДЭГ) 
было подано 2,8 млн заявлений, сооб-
щила Элла Памфилова. Возможность 
изъявить свою волю через интернет 
в этом году получили жители семи ре-
гионов. Среди них Москва, Севасто-

поль, Курская, Ярославская, Ростов-
ская, Мурманская и Нижегородская 
области. По информации ЦИК, более 
10 млн избирателей в этих субъектах 
имеют подтверждённую учётную за-
пись на сайте госуслуг, без чего прого-
лосовать онлайн не получится. Приём 
заявлений на дистанционное элек-
тронное голосование был открыт 2 ав-
густа и завершился 13 сентября. 

Принять участие в ДЭГ может граж-
данин, обладающий активным изби-
рательным правом, который заре-
гистрирован по месту жительства 
на территории одного из вышеука-
занных субъектов. Проголосовать раз-
решается как за федеральный список 
кандидатов на выборах в Госдуму РФ, 
так и за одномандатников. После ре-
гистрации в системе электронного 
голосования фамилию избирателя 
исключают из списка на участке, поэ-
тому он не сможет проголосовать с ис-
пользованием бумажного бюллетеня. 
А если он всё же придёт на участок 
в дни выборов, ему предложат прого-
лосовать там электронным способом.

Ранее в интервью «Известиям» Элла 
Памфилова отмечала, что список реги-
онов будет постепенно расширяться. 
«Мы предполагаем, что к следующей 
федеральной кампании, а это выборы 
2024 года, список таких субъектов бу-
дет максимально расширен. В лучшем 
случае это всероссийский охват. В худ-
шем — более половины. Однако мы рас-
считываем на лучшее», — рассказыва-
ла председатель ЦИК. 

В Общественной палате назвали вы-
соким интерес россиян к онлайн-голо-
сованию и подчеркнули, что сама сис-
тема ДЭГ надёжна и безопасна.

— Российская система ДЭГ ушла 
сильно вперёд по сравнению со многи-
ми западными странами. Уже несколько 
регионов испробовало на себе эту фор-
му, а жители нашли её для себя удобной 
и комфортной, — отметил в разговоре 
с «Известиями» руководитель рабочей 
группы ОП по общественному наблюде-
нию за ДЭГ Александр Малькевич.

Учитывая все эти факторы, совер-
шенно неудивительно, что во время 
ЕДГ–2021 несколько миллионов че-
ловек выразили желание воспользо-
ваться онлайн-формой, резюмировал 
эксперт.

 Новости

Знаем мы газ

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

Можно бесконечно смотреть на три 
вещи: как течёт вода, как горит огонь 

и как растут котировки на газовых пло-
щадках в Европе. Подорожание голубого 
топлива вызвано сразу несколькими фак-
торами. Но в корне происходящего сегод-
ня лежат неадекватные оценки перспек-
тив энергетических рынков ЕС, на которых 
основывалась трансформация рынка газа, 
а также растущая зависимость газового 
рынка Европы от рынков АТР.

Когда европейские чиновни-
ки в 2000-х прорабатывали рефор-
му энергетических рынков ЕС, они 
исходили из нескольких предполо-
жений. Первое: наступает век газа, 
то есть потребление голубого топ-
лива будет увеличиваться. Второе: 
собственная добыча в Евросоюзе нач-
нёт сокращаться. Третье: ЕС — рынок 
покупателя. Это предполагало, что 
многие внешние поставщики почтут 
за честь попасть на местный рынок, 
чтобы удовлетворить ожидающий-
ся спрос на импортное голубое топли-
во. Значит, сделали вывод европей-
ские чиновники, необходимо создать 
максимально либерализированный 
рынок, чтобы никто из поставщиков 
не мог занять доминирующее поло-
жение и все они могли конкурировать 
друг с другом на равных.

В рамках проводившихся реформ 
был принят курс на отказ от ценообра-
зования на основе нефтяной привязки 
и перевод ценообразования на бирже-
вые (спотовые) площадки. Даже в дол-
госрочных контрактах «Газпрома» 
спотовая составляющая занимает се-
годня порядка 80%.

Большая ставка делалась на сжи-
женный природный газ (СПГ). Имен-
но здесь ожидался основной наплыв 
поставщиков. Европейский союз на-
чал строить терминалы для приёма 
СПГ. На данный момент их совокуп-
ная мощность позволяет принимать 

порядка 220 млрд куб. м в год. Но даже 
в рекордном 2019 году загрузка терми-
налов составила лишь 50%.

Нельзя сказать, что поставщики 
СПГ полностью игнорировали евро-
пейский рынок. Просто они отдавали 
предпочтение более богатому и ёмко-
му рынку Азиатско-Тихоокеанского 
региона, на который приходится око-
ло 75% всего импорта СПГ в мире.

Кстати, производство сжиженного 
природного газа растёт. И по мере это-
го роста увеличивается взаимное вли-
яние региональных газовых рынков. 
Наиболее тесное сближение наблю-
дается между Азией и Европой. При-
том в силу масштаба АТР оказывает 
большее влияние на ЕС. И последние 
два года фактически мы можем на-
блюдать формирование евразийско-
го газового рынка. Это означает, что 
на европейские цены начинают оказы-
вать всё большее влияние азиатские 
котировки. Ведь если за газ дают боль-
ше в АТР, то он поплывёт именно туда, 
формируя недостаток предложения 
на площадках в ЕС.

В 2020 году не были введены 
в строй некоторые мощности по про-
изводству СПГ, которые могли бы ока-
зать дополнительное влияние на цены 
со стороны предложения. А спрос 
в Азии продолжал расти. Плюс не сто-
ит сбрасывать со счетов фактор хо-
лодной зимы, которая привела к до-
полнительному росту потребления 
в первом квартале 2021 года и опусто-
шению газовых хранилищ в Европе.

Притом на рынке ЕС работают 
не только крупные энергетические 
компании, но и небольшие игроки, ко-
торые зарабатывают на перепрода-
же голубого топлива. Летом они по-
купают его дешевле, а зимой продают 
дороже. Во всяком случае, так долж-
но происходить в идеальной ситуа-
ции. Реальность может заметно разли-
чаться. К примеру, летом 2019 года газ 
в Европе стоил дороже, чем последо-
вавшей за этим зимой. Многие игроки 
на этом обожглись.

А летом 2021 года небольшие ком-
пании (они в большей степени подвер-
жены влиянию сиюминутных фак-
торов), увидев, что газ продолжает 
дорожать, замедлили закачку в под-
земные хранилища. Ведь единствен-
ная их задача — заработать на пере-
продаже.

Сколько должен стоить газ зимой, 
чтобы реализовать его с прибылью, 
купив летом по $400 или по $500? И, 
возможно, лучше сейчас извлечь ра-
нее закачанный газ, перепродать его 
летом, пока цены высокие? Некоторые 
игроки так и сделали.

Но это не привело к заметному сни-
жению спроса и значимому росту 
предложения. Наоборот, низкая дина-
мика закачки стала важным инфор-
мационным фактором, который стал 
влиять на фьючерсные контракты. Ло-
гика проста: участники рынка стали 
опасаться, что газа не хватит в момент 
роста спроса. Конечно, никто не знает, 
сколько именно энергоресурсов пона-
добится, так как никто не знает, какой 
будет температура воздуха в отопи-
тельный период.

Также на ситуацию начал оказы-
вать косвенное влияние фактор воз-
обновляемой генерации. Но не так, как 
ожидали «зелёные». Сейчас ряд евро-
пейских стран сталкивается с нехват-
кой электроэнергии, производимой 
на ветровых электростанциях (на этом 
фоне происходят ренессанс угля и рез-
кий рост цен на электроэнергию). Это 
дополнительный фактор, вызываю-
щий тревожность у рынка, что так-
же сказывается на росте котировок 
на рынке газовых фьючерсов.

Пожалуй, плохой новостью для ЕС 
будет тот факт, что прямого воздей-
ствия на цены запуск «Северного по-
тока-2» оказать не может. Хотя вокруг 
этого вопроса сейчас масса спекуля-
ций. Объявление о вводе газопровода 
в эксплуатацию может оказать поло-
жительное влияние на информацион-
ный фон, а уже благодаря ему цены мо-
гут снизиться. Но куда важнее для ЕС 
состояние газового рынка АТР. Если 
котировки в Азии начнут снижаться, 
вниз пойдут и котировки в Европе.

Пока что запасы в европейских ПХГ 
отстают от прошлого года на 22,8 млрд 
куб. м. Но прошлый год был близок 
к рекордному 2019-му по заполняе-
мости хранилищ. А всего восполнено 
около 62% от потраченного за отопи-
тельный период объёма. Если зима бу-
дет тёплой (особенно февраль), этого 
может оказаться достаточно. Что же 
касается трубопроводных поставок 
из России, то к середине сентября они 
составили 138,6 млрд куб. м. В этом 
объёме, конечно, присутствует и ки-
тайская составляющая, но даже и так 
прокачка в страны Европы находит-
ся на очень высоком уровне. Так что 
претензии по поводу высоких цен раз-
умнее предъявлять не нашей стране, 
а поставщикам СПГ и рынку Азии.

Резкое снижение котировок 
на фьючерсном рынке вечером 15 сен-
тября — лишнее свидетельство огром-
ной доли спекулятивной составляю-
щей в происходящих на европейских 
газовых площадках процессах. Види-
мо, на сегодня запас истерики и повы-
шенной тревожности был исчерпан.

МНЕНИЕ

заседаний обеих организаций. После 
того как российский лидер Владимир 
Путин, собиравшийся в Душанбе лич-
но, сообщил, что не приедет, он в пред-
дверии встречи обсудил ситуацию 
в Афганистане по телефону с лидера-
ми Таджикистана, Узбекистана, Бело-
руссии, Ирана и Пакистана.

Кроме того, событиям в этой стра-
не было решено целиком посвятить со-
вместное заседание глав стран — чле-
нов ОДКБ и ШОС. Впрочем, как сказал 
«Известиям» один из близких к подго-
товке мероприятия дипломатов, по его 
итогам подписания каких-либо со-
вместных документов не планируется.

Афганская тема загодя успела вне-
сти определённый разлад в ряды ШОС. 
В частности, некоторые страны край-
не негативно отнеслись к предпола-
гаемому участию пакистанских во-
енных в захвате талибами афганской 

провинции Панджшер. Прежде все-
го это не понравилось Душанбе, так 
как в Панджшере сражались многие 
этнические таджики. В преддверии 
саммита ШОС группы таджикских об-
щественников даже выступили с обра-
щением к президенту страны Эмома-
ли Рахмону с требованием запретить 
премьеру Пакистана Имрану Хану при-
сутствовать на высокопоставленном 
мероприятии в Душанбе. Против роли 
Исламабада в разгроме сил ополчения 
в Панджшере также высказались Иран 
и главный геополитический соперник 
Пакистана Индия, СМИ которой, соб-
ственно, и представили миру снимки 
его истребителей в районе долины.

Пакистан, как известно, назвал пу-
бликацию фейком и свою причаст-
ность к событиям в Панджшере кате-
горически отверг.

— Когда мы говорим о вмешатель-
стве во внутренние дела Афганиста-
на, я отказываюсь понимать, поче-
му всегда винят Пакистан. Почему 
бы нам не обратить внимание на то, 
как Индия играла там своими «прок-
си» и как глобальные державы остави-
ли Афганистан на грани гражданской 
войны, убив огромное число людей 
ради непонятно чего. Позиция Паки-
стана состоит в том, чтобы был про-
цесс примирения, возглавляемый 
и осуществляемый самими афганца-
ми, который может привести к миру 
в регионе. Это будет позиция Паки-
стана и на форуме ШОС, — проком-
ментировал «Известиям» настрой 
Исламабада генеральный секретарь 
Форума дружбы между Пакистаном 
и ШОС Мухаммад Асиф Нур.

Впрочем, какие бы страсти ни буше-
вали из-за Афганистана в прессе и экс-
пертном сообществе стран-членов, 
в публичное пространство это выне-
сено не будет.

— Площадка ШОС редко использу-
ется для острых полемик, и в публич-
ную плоскость такие вещи никогда 
не выбрасываются. Культура поведе-
ния в рамках ШОС такова, что все рас-
хождения и проблемы обсуждаются 
исключительно в узком составе, когда 
присутствуют только лидеры стран — 
членов ШОС, — пояснил «Известиям» 
один из работающих в структуре ШОС 
дипломатов.

Нынешнее заседание пройдёт 
в формате пленарного — в нём при-
мут участие представители стран-
наблюдателей, и оно будет открытым, 
напомнил собеседник.
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«Говорю “Браво!” госпоже Меркель»
Депутат Европарламента Тьерри Мариани — о значении «Северного потока-2» 
и стратегии противостояния России

Екатерина Постникова

«С еверный поток-2» — хорошая воз-
можность для Европы диверси-

фицировать источники поставок газа. 
Об этом «Известиям» заявил член ко-
митета Европарламента по междуна-
родным делам (AFET), французский 
политик Тьерри Мариани. В интервью, 
которое депутат дал «Известиям» в Мо-
скве на конференции «Роль граждан-
ского общества в обеспечении демо-
кратических стандартов организации 
и проведения выборов», он также по-
делился своими мыслями о новой стра-
тегии Брюсселя в отношении Москвы 
и перспективах саммита Россия — ЕС. 
При этом политик подчеркнул: в конфе-
ренции он участвовал, не представляя 
Европарламент, а выступал как част-
ное лицо.

В начале сентября, накануне пленарной 
сессии, политические группы Европар-
ламента согласовали доклад о том, как 
депутаты видят отношения ЕС с Россией. 
По словам представителя Европейской 
народной партии (крупнейшая фрак-
ция ЕП) Даниэля Костера, в документе 
«используется очень сильная лексика». 
Известны ли вам детали этого доклада 
и как вы его расцениваете?

Это доклад господина Кубилю-
са (Андрюс Кубилюс, член комитета 
AFET, литовский политик. — «Извес-
тия»), в нём нет ничего нового. Фак-
тически этот документ способству-
ет тому, чтобы сохранять отношения 
Евросоюза с Россией на уровне услов-
ной холодной войны, при которой Ев-
ропа говорит о воображаемой угрозе 
у своих границ и под давлением опре-
делённого лобби требует вводить но-
вые санкции.

Для меня этот доклад выглядит 
сюрреалистично — мы не находимся 
с Россией в состоянии войны. С чем 
мы воюем в Европе, так это, к приме-
ру, с исламизмом. Но мы видим, как не-
которые политики просто подливают 
масла в огонь. Этот доклад я восприни-
маю с сожалением и, конечно, не буду 
за него голосовать, потому что уверен: 
нам надо искать возможности для ди-
алога с Россией, а продолжать идти 
по нынешнему пути просто опасно 
для мира.

Этим летом глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель объявил новую 
стратегию ЕС в отношении РФ. Она 
включает три элемента: отталкивать, 

сдерживать и взаимодействовать. Сто-
ит ли ждать больше конкретики и как 
вы воспринимаете такой подход к кон-
тактам с Москвой?

По сути, это стратегия противо-
стояния, о котором не говорится на-
прямую. Противостояния и санкций. 
Есть некоторые страны, которые это-
му способствуют. Моя страна — Фран-
ция, например — это единственное го-
сударство в Европе, которое сохранило 
режим карантина для людей, которые, 
не будучи вакцинированными, приез-
жают из России. Они должны прове-
сти 10 дней на самоизоляции. В этих ус-
ловиях затрудняется взаимодействие 
с российскими студентами, к примеру.

Что касается слов господина Бор-
реля, то, откровенно говоря, я не вижу 
в них ничего нового. Его визит в Мо-
скву, который он совершил несколь-
ко месяцев назад, был довольно сме-
лым поступком. Но проблема в том, 
что он приехал без каких-либо новых 
идей и предложений. Его поездку силь-
но раскритиковали европарламента-
рии. Сегодня же прежнюю стратегию 
облекают в новые слова, а это конфрон-
тационный подход.

Не думаю, что в ближайшее время 
будет сформулировано что-то новое, 
в этом смысле я пессимист.

Также в июне этого  года Германия 
и Франция предложили провести сам-
мит Россия — Евросоюз. Каковы пер-
спективы такой встречи — может ли ЕС 
возобновить обсуждение этого вопро-
са сейчас?

Я не сторонник господина [Эмма-
нуэля] Макрона (президент Фран-
ции. — «Известия»), но это была хоро-
шая инициатива. Невозможно, чтобы 
двусторонние отношения бесконечно 
оставались на таком уровне. Мы сосе-

ди, у нас есть общие интересы, и поэто-
му германо-французская инициатива — 
это шаг в правильном направлении. 
Необходим саммит, где все готовы 
к разговору, а не встреча глухих, ког-
да каждый продолжает гнуть свою ли-
нию и когда Европа, в частности, про-
должает прибавлять к существующим 
санкциям всё новые ограничения.

Недавно закончилось строительство 
«Северного потока-2», запуск этого га-
зопровода уже выглядит неизбежным. 
Как вы восприняли эти новости?

С радостью, поскольку этот про-
ект — в интересах Европы. Как фран-
цуз, я хотел бы сделать небольшую 
ремарку: подход госпожи [Ангелы] 
Меркель (канцлер Германии. — «Из-
вестия») и немцев исключительный. 
Они участвуют в санкционной поли-
тике, но, когда их интересы оказыва-
ются под угрозой, они придержива-
ются собственной стратегии. Проведу 
параллель: Франции не хватает духу, 
чтобы отстаивать свои интересы, — 
вспомните ситуацию вокруг кораб-
лей типа «Мистраль», которые мы про-
дали России; после того как были 
введены санкции, мы отказались 
их поставить. Немцы же придержи-
ваются санкций и при этом продол-
жают вести дела в обычном режиме — 
business as usual.

Поэтому я выражаю госпоже Мер-
кель своё восхищение — она дума-
ет в первую очередь о своей стране. 
И я бы хотел, чтобы господин Макрон 
делал то же самое, когда речь заходит 
о французских интересах.

На сегодня газопровод «Северный 
поток-2» завершён. Теперь у Европы 
есть ещё один канал топливных по-
ставок, и этому надо радоваться. Ев-
ропа может брать газ, где она захочет, 
но диверсификация источников — это 
очень важный момент. Я знаю, что все 
те, кто придерживался американских 
позиций относительно этого проекта 
и кто говорил о его последствиях для 
экологии, настаивая на поставках сжи-
женного природного газа из США, бу-
дут весьма опечалены.

Но лично я очень рад тому, что ра-
боты по «Северному потоку-2» за-
вершены, и говорю «Браво!» госпоже 
Меркель. И все, кто ратует за незави-
симость Европы, должны аплодиро-
вать этому проекту — у нас появился 
ещё один источник ресурсов. В конце 
концов, повернуть вентиль и прекра-
тить поставки можно всегда.
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A Но сохраняется проблема 
с техническим обследова-

нием состояния труб: когда их износ 
одинаково высокий, угадать участок, 
где может случиться прорыв, сложно, 
добавил он.

Состояние самого жилого фон-
да — также серьёзная проблема, ука-
зал генеральный директор ПАО «ГИТ» 
Сергей Минко. Немало домов находит-
ся не в лучшем состоянии, а к отопи-
тельному сезону должны быть готовы 
и внутридомовые инженерные систе-
мы, уточнил он.

Одна из главных проблем в сфе-
ре ЖКХ сегодня — низкая готовность 
управляющих компаний к зиме, счи-
тают в «Т Плюс». По вине УК почти 30% 
жилого фонда в регионах не подготов-
лено к отопительному сезону, подчер-
кнули в компании.

�� ДОГЛЯД НУЖЕН

В целом картина подготовки жилищ-
ной инфраструктуры к осенне-зимне-
му периоду последние годы меняется 
мало, сказал «Известиям» исполни-
тельный директор НП «ЖКХ Контроль» 
Сергей Сохранов. По-прежнему от-
мечается крайняя изношенность ин-
фраструктуры тепловых сетей, вы-
является отставание от графиков 
подготовки к отопительному сезону 
многоквартирных домов, появляют-
ся отдельные сообщения о недоста-
точных объёмах заготовки топлива 
на объектах генерации тепловой энер-
гии, добавил эксперт.

Согласно данным опроса «ЖКХ Кон-
троль», в среднем подготовка к ото-
пительному сезону объектов инфра-
структуры оценивается на 3,79 балла 
из пяти. В исследовании приняли 
участие председатели советов домов, 
представители УК, ресурсоснабжа-
ющих организаций (РСО) и органов 
местного самоуправления. О наличии 
проблем с подготовкой сетей к холо-
дам сообщили более 30% опрошенных, 
с подготовкой источников теплоснаб-
жения — 13% респондентов.

— Безаварийное прохождение ото-
пительного сезона будет во многом 
зависеть от того, насколько тщатель-
но тепловики будут следить за состо-

янием наиболее изношенных сетей. 
В особой группе риска находятся не-
большие населённые пункты в север-
ных районах страны, — сказал Сергей 
Сохранов.

Проблема может быть решена с по-
мощью создания альтернативных со-
временных систем теплоснабжения 
и многомиллиардных инвестиций 
со стороны государства в модерниза-
цию инфраструктуры, уверен эксперт.

«Известия» направили запрос 
в Мин энерго.

�� МОДЕРНИЗАЦИЯ СЕТЕЙ

Основная масса объектов коммуналь-
ной инфраструктуры была построе-
на ещё в советский период, сказали 
«Известиям» в аппарате вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина. При этом 
в 1990-е и начале 2000-х в коммуналь-
ную инфраструктуру капитальных 
вложений не делалось и, как след-
ствие, происходило её естественное 
обветшание, пояснили там. На реше-
ние этой проблемы несколькими тран-

Общество

Готовить кресла

Алексан Мкртчян

Эксперт туротрасли 

Россия с 21 сентября возобновляет 
авиасообщение с испанской Ма-

лагой, Словакией, Ираком и Кени-
ей. Не стоит забывать, что Испания 
была открыта оперштабом по борьбе 
с COVID-19 ещё зимой — самолёты ле-
тали в Мадрид и Барселону, а сейчас 
добавилась Малага. Но для россий-
ских туристов ничего не изменилось. 
Эту страну по-прежнему можно посе-
тить только с целями учёбы, лечения 
либо с видом на жительство, а так-
же дипломатам и бизнесменам. Визы 
на будущие поездки Испания росси-
янам также пока не выдаёт.

В Европе сейчас только две 
страны Шенгенской зоны пуска-
ют российских туристов — Венгрия 
и Греция, они признают «Спут-
ник V». Испания, Италия и дру-
гие страны юга Европы хотели бы 
видеть у себя путешественников 
из РФ, поскольку только европей-
ских туристов им мало. Но проти-
воречить общей политике Брюссе-
ля они тоже не хотят.

Словакия — тоже страна Шен-
генской зоны. До пандемии рос-
сияне туда ездили не очень часто, 
всё-таки Словакии далеко до лю-
бимой нашими путешественника-
ми Чехии. 

Больше перспектив у Словакии 
зимой  — в стране есть горнолыж-
ный курорт в Татрах. Но и там чаще 
можно встретить туристов с Укра-
ины и из Белоруссии, которым лег-
ко добраться до него на машине. 
И это не самая лучшая «каталка»: 
в Татрах небольшой перепад высот. 
Красная Поляна намного интерес-
нее, не говоря про Альпы.

Ирак нужен в первую очередь 
вахтовым рабочим, разделённым 

из-за пандемии семьям и некото-
рым бизнесменам. Туристы обычно 
в эту страну не едут.

Как ни странно, Кения — са-
мое полезное и потенциально вос-
требованное из вновь откры-
тых направлений. Она принимает 
туристов из России. Это цивилизо-
ванная африканская страна с воз-
можностью пляжного отдыха у Ин-
дийского океана. В отсутствие 
Занзибара и стран Юго-Восточной 
Азии — Таиланда, Вьетнама, Индо-
незии — это весомый фактор для 
наших туристов зимой. Кроме того, 
в Кении путешественников при-
влекает сафари. В том же Египте 
никакого сафари нет, а Кения — са-
мая настоящая Африка из телепе-
редач. 

По сути, Кения — это аналог Тан-
зании, в том числе и по стоимости. 
Но туристов с карибских направ-
лений, Мальдив и Египта она, ко-
нечно же, не переманит, это разные 
аудитории.

Кроме открытия новых стран 
оперштаб с 21 сентября увеличил 
количество рейсов в Египет — это 
лучшая из новостей. Из Москвы 
в Хургаду и Шарм-эш-Шейх теперь 
можно летать 25 раз в неделю вмес-
то 15, а из регионов — три раза в не-
делю вместо одного. Египетская 
сторона может добавить аналогич-
ное количество рейсов.

В преддверии зимнего сезона 
это замечательное решение, по-

скольку через пару недель тури-
стам уже станет некомфортно ку-
паться в Чёрном море, а через 
пять-шесть недель — в Средизем-
ном. И не добавь оперштаб рейсы, 
в конце октября встал бы вопрос, 
куда поехать купаться за неболь-
шие деньги. Потому что Мальдивы, 
Мексика, Доминикана — это хоро-
шо, но лететь далеко и дорого.

Шести рейсов в неделю на боль-
ших самолётах по 300 кресел будет 
достаточно городам-миллионни-
кам — Самаре, Краснодару, Ростову, 
Перми, Челябинску, Екатеринбур-
гу, Нижнему Новгороду. А в не-
которых регионах даже эту кво-
ту не используют: вряд ли в Египет 

полетит много людей из Пскова, 
Магадана, Петропавловска-Кам-
чатского.

Сейчас мы ждём решения Рос-
авиации, из каких городов какие 
авиакомпании полетят на курор-
ты Египта. Думаю, что мы узна-
ем об этом в течение пяти-шести 
дней. Здесь крайне важно избе-
жать монополии на рынке пере-
возок, которая сложилась сейчас: 
мы видим, что тур, который на дво-
их должен стоить 60 тыс. рублей, 
продаётся за 100 тыс. Чтобы цены 
снизились, разрешения на полё-
ты в каждом городе должны полу-
чить разные авиакомпании. Глав-
ное, чтобы это были не те же самые 
перевозчики, которые уже лета-
ют на направлении. Если появит-
ся свободная конкуренция, тури-
сты могут надеяться на снижение 
цен до 50%.

Хорошие новости ждут и мо-
сквичей. Не стоит забывать, что 
сейчас жители регионов актив-
но пользуются для поездок в Еги-
пет Московским авиаузлом — в том 
числе петербуржцы, которым 
очень не хватает нынешнего одно-
го рейса в неделю. Поэтому цены 
на рейсы из Москвы тоже подогре-
ты, при том что в целом перевоз-
ки достаточно. После увеличения 
количества рейсов из регио-
нов снизятся цены и на вылеты 
из Москвы — думаю, процентов 
на 20. В целом для Москвы 25 рей-
сов в неделю достаточно даже зи-
мой — особенно с учётом того, что 
из столицы могут летать большие 
самолёты на 400–500 кресел.

МНЕНИЕ  

Труба журчит
Отопительный сезон начался в 26 регионах России

Кассация на камень
Почему суд оставил в силе приговор Ефремову

Светлана Казанцева,  
Вероника Кулакова

15  сентября кассационный суд оста-
вил без изменений приговор ак-

тёру Михаилу Ефремову, который 
8 июня 2020 года стал виновником 
ДТП со смертельным исходом. Артист 
указывал на проблемы со здоровьем 
и просил смягчить наказание. Одна-
ко суд не счёл убедительными эти до-
воды. Адвокаты Ефремова решением 
недовольны, но пока не пришли к вы-
воду о том, какова будет дальнейшая 
линия защиты. Опрошенные «Извес-
тиями» юристы считают, что шансов 
на смягчение приговора Ефремо-
ву было мало — общество выступает 
против излишней лояльности к актё-
ру. В подробностях резонансного дела 
разбирались «Известия».

Второй кассационный суд в Мо-
скве оставил без изменения приго-
вор актёру Михаилу Ефремову, кото-
рый отбывает срок в исправительной 
колонии общего режима ИК-4 в горо-
де Алексеевка Белгородской области 
по причине смертельного ДТП. Оно 
произошло 8 июня 2020 года на Смо-
ленской площади в Москве. Тогда вне-
дорожник актёра вылетел на полосу 
встречного движения и столкнулся 
с фургоном «Лада», водитель которо-
го, Сергей Захаров, скончался от по-
лученных травм. Актёра приговорили 
к 7,5 года лишения свободы. В его кро-
ви были обнаружены алкоголь и сле-
ды наркотических веществ.

Еще 22 июня 2021 года адвокаты 
Михаила Ефремова Роман Филиппов 
и Пётр Хархорин попросили облег-
чить наказание своему подзащитно-
му, указав, что приговор не в полной 
мере учёл смягчающие вину артиста 
обстоятельства. В среду, 15 сентября, 
состоялось рассмотрение кассаци-
онной жалобы Михаила Ефремова 
на приговор.

Ефремов признался, что его жизнь 
«покатилась под откос» в 2019 году, по-
сле того как умерла его мать, актриса 
Алла Покровская, а затем и «театраль-
ная мать» — худрук театра «Современ-
ник» Галина Волчек. По словам арти-
ста, именно тогда у него начались 
серьёзные проблемы с алкоголем.

«Трагедия произошла по моей вине. 
Она задавила меня морально», — ска-
зал Михаил Ефремов в ходе выступле-
ния в суде по видеосвязи.

В кассационной жалобе адвокаты 
Ефремова отметили, что он полно-
стью возместил родственникам по-
гибшего в аварии водителя мораль-
ный и материальный ущерб (на сумму 
4,6 млн рублей), раскаялся в содеян-
ном, а до аварии активно участвовал 
в общественной жизни, занимался 
благотворительностью, получил мно-
го благодарностей и госнаград. В ко-
лонии же в его адрес не было ни од-
ного замечания — наоборот, только 
поощрения за безупречную работу 
и достойное поведение.

Адвокаты попросили суд умень-
шить Ефремову срок наказания в свя-
зи с его слабым здоровьем или пере-
вести его из колонии общего режима 
в колонию-поселение.

Оппонентом на суде выступи-
ла прокуратура, которая направи-
ла в кассационный суд возражения 
против смягчения наказания арти-
сту. В документе прокурор напомнил, 
что Ефремов неоднократно привле-
кался к административной ответ-

ственности за нарушение ПДД, поэ-
тому не может представлять собой 
«положительную во всех отношени-
ях личность», как заверяют защит-
ники. Кроме того, прокуратура вы-
ступила против перевода актёра 
в колонию-поселение, поскольку это 
не будет способствовать его исправ-
лению и «восстановлению справед-
ливости».

— Михаил Олегович не может при-
нести пользу обществу в принципе 
в связи с ухудшением состояния его 
здоровья, — отметил гособвинитель 
на заседании суда.

В итоге в удовлетворении кас-
сационной жалобы актёру было 
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Великолепная четвёрка

A На планшеты, ПК и смарт-
ТВ необходимо предуста-

навливать три программы.
В п ресс-с л у жбе М и н ц ифры 

«Известиям» сказали, что расшире-
ние списка ПО для предварительной 
установки осуществляется в соот-
ветствии с решением протокола пра-
вительственной комиссии по цифро-
вому развитию.

�� ПЕРЕГРУЖЕННЫЕ 
УСТРОЙСТВА

Обязательство по предустановке 
российских приложений вступило 
в силу менее полугода назад, это аб-
солютно новое и ещё очень «сырое» 
регулирование, по которому есть 
большое количество вопросов без 
ответов, заявил «Известиям» пред-
ставитель ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютер-
ной техники РАТЭК Антон Гуськов. 
По его мнению, мера создаёт се-
рьёзную нагрузку на всю отрасль, 
и регулирование расширяют быстро 
и неоправданно. Потребители могут 
получить перегруженные програм-
мами устройства, и этот софт не всег-
да окажется полезен конкретному 
человеку, сказал Антон Гуськов. Под-
держку получают лишь близкие к мо-
нопольному положению IT-гиганты, 
которые отлично чувствуют себя 
на рынке, а небольшие разработчи-
ки остаются за бортом, так как порог 
входа в это регулирование доступен 

только огромным корпорациям, до-
бавил он. Непонятно, каких разра-
ботчиков поддержит обязательная 
установка отечественного интер-
нет-магазина, недоумевает Антон 
Гуськов.

Впрочем, его позицию в отрасли 
разделяют не все.

— Пред ы д у щ ие т ребова н и я 
по предустановке российского 
ПО не доставили больших сложно-
стей, договориться о предустановке 
ридеров для электронных книг или 
приложений интернет-магазинов — 
не проблема, — сказал «Известиям» 
гендиректор Acer в России Дмитрий 
Кравченко. — Главное, чтобы нашёл-
ся поставщик такого софта, удовлет-
воряющий требованиям государства, 
то есть его продукт пользовался бы 

массовым спросом и был бесплат-
ным для вендоров.

Расширение списка обязатель-
ного для предустановки ПО — по-
следовательный шаг со стороны 
государства, уверен президент ассо-
циации «Руссофт» Валентин Макаров. 
Он даёт российским разработчикам 
дополнительные конкурентные пре-
имущества перед несравнимо более 
сильными западными игроками, та-
кими как Zoom или Microsoft, отме-
тил эксперт.

— До пандемии российские компа-
нии, разрабатывающие программы 
для видео-конференц-связи, занима-
ли в РФ всего 5% этого рынка, сейчас 
это уже 20%. Поддержать расшире-
ние их доли логично со стороны го-
сударства. Что касается средств для 
чтения электронных книг, то на рос-
сийском рынке долгое время доми-
нировала украинская PocketBook. 
Российские разработчики ПО для 
чтения электронных книг зачастую 
остаются в тени, — добавил он.

Требование устанавливать ПО для 
приёма радио аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян считает 
бессмысленным. Появление обяза-
тельных приложений интернет-ма-
газинов может ограничить конкурен-
цию в сегменте интернет-торговли, 
счёл он. По словам эксперта, с од-
ной стороны, онлайн-продавцам бу-
дет крайне сложно доказать соот-
ветствие критериям, которые вводит 
проект постановления: например, 
вычленить объём продаж товаров че-
рез приложение. С другой — получа-
ется, что такое обязательное прило-
жение будет всего одно, указал Карен 
Казарян. Но в России множество ин-
тернет-магазинов и маркетплейсов, 
этот рынок очень динамичен, его ли-
деры постоянно меняются, подчерк-
нул он. Выделять кого-то одного было 
бы неконкурентным решением, счи-
тает эксперт.

Установка ридеров для электрон-
ных книг — это хорошая идея, по-
скольку такие приложения есть 
у Google и Apple, отметил Карен Ка-
зарян. Попадание софта для видео-
конференц-связи в список обяза-
тельного ПО эксперт также оценил 
позитивно: до сих пор у российских 
производителей таких решений 
не было шансов оказаться в перечне, 
ведь по количеству скачиваний они 
просто не могут сравниться с офис-
ными приложениями.

« ПОТРЕБИТЕ-
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«Офисные» крысы
Хакеры атакуют россиян через новую уязвимость Microsoft Office

Роман Кильдюшкин

З лоумышленники пытаются ата-
ковать российские компании че-

рез новую уязвимость в продуктах 
Microsoft Office. Об этом «Извести-
ям» сообщили специалисты по ин-
формационной безопасности из «Ла-
боратории Касперского». Целью как 
минимум одной атаки были органы 
госвласти, уточнили в «Ростелеком-
Солар». С помощью уязвимости зло-
умышленники могут не только шпио-
нить за пользователями заражённой 
системы, но и загружать в неё вредо-
носные программы вроде вирусов-
шифровальщиков. Эксперты ожидают, 
что хакеры будут активно эксплуати-
ровать недостаток системы, посколь-
ку пользователи медленно устанавли-
вают обновления.

�� ВАМ ПИСЬМО

В России зафиксированы попытки 
атаковать по меньшей мере 18 ор-
ганизаций через новую уязвимость 
в продуктах Microsoft Office (MS Excel, 
MS Word и MS PowerPoint), сообщи-
ли «Известиям» в «Лаборатории Ка-
сперского». Там уточнили, что хакеры 
пытались взломать компании из на-
учно-исследовательского, энергети-
ческого и крупного промышленного 
секторов, сектора разработки меди-
цинских технологий, а также теле-
коммуникации и IT.

— Способ, которым злоумышлен-
ники эксплуатируют уязвимость 
сейчас, — это фишинговая рассыл-
ка с почтовым вложением докумен-
та. Сотруднику достаточно открыть 
такой документ на своём компью-
тере, чтобы уязвимость отработа-
ла, а дальше на компьютер жерт-
вы скачивается и устанавливается 
«полезная нагрузка» — вредоносное 
ПО, — рассказал руководитель отдела 
детектирования сложных угроз «Ла-
боратории Касперского» Евгений Ло-
патин.

«Ростелеком-Солар» зарегистри-
ровал одну целенаправленную ата-

ку на органы государственной власти 
с использованием обсуждаемой уяз-
вимости, рассказал руководитель от-
дела расследования киберинциден-
тов Solar JSOC CERT Игорь Залевский.

Речь об уязвимости в MSHTML, 
движке браузера Internet Explorer. 
Эта часть отвечает за отображение 
содержимого веб-страницы (карти-
нок, шрифтов и других файлов) в том 
или ином формате. Формат зависит 
от того, в программе какого типа ис-
пользуется движок. Такой програм-
мой может быть как сам браузер, так 
и, например, почтовый клиент. В дан-
ном случае MSHTML используется 
пакетом программ Microsoft Office 
для отображения веб-контента в до-
кументах.

Уязвимость в MSHTML позволя-
ет злоумышленнику создавать мо-
дифицированные документы, при 
открытии которых Microsoft Office 
автоматически скачивает из Сети 
и запускает вредоносный скрипт — 
программу, которая запускает, в свою 
очередь, последовательность тех или 
иных действий на компьютере.

— После компрометации системы 
через эту уязвимость злоумышлен-
ник может установить бэкдор, то есть 
скрытый удалённый доступ к ком-
пьютеру. Через него хакер может 
проникнуть в инфраструктуру или 
запустить вредоносный код, направ-
ленный на кражу ключевой инфор-
мации из системы, включая логины, 
пароли, документы. Также он может 
зашифровать всю систему и требо-
вать с жертвы выкуп, чтобы расшиф-
ровать данные, — рассказал Игорь За-
левский.

�� МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ

Можно ожидать волны атак с исполь-
зованием проблемы в MSHTML, счи-
тает руководитель группы иссле-
дования угроз Positive Technologies 
Денис Кувшинов. По его словам, уяз-
вимость может использоваться как 
в атаках повышенной сложности, так 
и в обычных фишинговых рассылках.

— Полагаем, что в первую очередь 
атаки будут направлены на те отрас-
ли, которые традиционно являются 
мишенями для злоумышленников, — 
это финансово-кредитные организа-
ции, — сказал эксперт.

Руководитель отдела продвиже-
ния продуктов компании «Код без-
опасности» Павел Коростелев доба-
вил, что Internet Explorer до сих пор 
используется в качестве рекоменду-
емого браузера в ряде государствен-
ных систем. Хотя эта доля и мала, 
но госсектор или компании из при-
ближенного к нему кластера находят-
ся под угрозой, полагает специалист.

В «Лаборатории Касперского» 
тоже ожидают более широкого ис-
пользования новой уязвимости. 
В особенности может пострадать 
корпоративный сектор, считают там.

— Сейчас мы видим атаки глав-
ным образом на крупные компании, 
но в дальнейшем, когда уязвимость 
возьмут на вооружение менее техни-
чески подкованные киберпреступни-
ки, под угрозой загрузки программ-
вымогателей будет находиться 
средний и малый бизнес, — сказал 
Евгений Лопатин.

�� ДЕЛУ ВРЕМЯ

Компания Microsoft объявила об об-
наружении уязвимости в MSHTML 

7 сентября. Тогда в корпорации при-
знали, что ошибку используют зло-
умышленники, которые используют 
для атак модифицированные доку-
менты Microsoft Office.

Спустя неделю IT-гигант опубли-
ковал обновление, исправляющее 
ошибку. До этого компания реко-
мендовала пользователям отключить 
предварительный просмотр доку-
ментов в Windows Explorer и возмож-
ность установки элементов ActiveX. 
Это платформа для запуска неболь-
ших программ в Internet Explorer, на-
пример видеоплеера в окне браузера. 
Именно к этой технологии обращает-
ся вредоносный скрипт из модифици-
рованного документа Microsoft Office 
для предоставления злоумышленни-
ку доступа к компьютеру.

— Мы выявили ограниченное 
количество целевых атак. Что-
бы защитить клиентов, мы опу-
бликовали подробное руководство, — 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Microsoft.

Но значительное количество ком-
паний не уделяет должного внима-
ния обновлению прикладного про-
граммного обеспечения, поэтому 
на закрытие уязвимости у них может 
уйти довольно много времени, отме-
тил Игорь Залевский.

— В целом несвоевременная уста-
новка патчей остаётся одной из клю-
чевых проблем, которые мешают 
компаниям выстроить надёжную ИБ-
защиту. По нашим подсчётам, сред-
нее время установки обновлений 
в российских организациях превы-
шает 42 дня. При этом с момента об-
наружения уязвимости до её ис-
пользования хакерами проходит всё 
меньше времени — до считаных дней, 
а то и часов. А при проведении работ 
мы встречаем в различных инфра-
структурах старые уязвимости, для 
закрытия которых вендоры выпусти-
ли обновления ещё несколько лет на-
зад, — сказал эксперт.

Он добавил, что медленнее всего 
на уязвимости реагирует, как прави-
ло, средний и малый бизнес.

Общество Технологии

Номер не пройдёт
РКН не будет нарушать тайну связи в борьбе с серыми SIM-картами

Роман Кильдюшкин

П редоставление операторами све-
дений о корпоративных абонентах 

соответствует требованиям соблюде-
ния тайны связи, заявили «Известиям» 
в Роскомнадзоре. Эту информацию 
необходимо будет передавать регу-
лятору по закону против серых SIM-
карт. В ведомстве развеяли и другие 
опасения бизнеса по поводу новых 
норм. Так, для передачи сведений бу-
дет организован защищённый канал 
связи, а группы данных будут хранить-
ся отдельно и удаляться после окон-
чания проверки.

�� СЕКРЕТНЫЕ ДАННЫЕ

Предоставление операторами све-
дений о корпоративных абонентах 
соответствует требованиям соблю-
дения тайны связи. Об этом «Извес-
тиям» сказали в пресс-службе Рос-
комнадзора. Речь об информации 
о зарегистрированных на юрлица 
и индивидуальных предпринимате-
лей SIM-картах, которую необходи-
мо передавать регулятору согласно 
принятым в декабре 2020 года по-
правкам (533-ФЗ) в закон «О связи». 
Документ нацелен на борьбу с серы-
ми номерами.

— Все данные о фактах оказания ус-
луг связи будут запрашиваться толь-
ко на время проведения проверки. 
Группы данных будут храниться от-
дельно и удаляться после окончания 
проверки. Для передачи данных бу-
дет организован защищённый канал 
связи. Таким образом, предоставле-
ние операторами сведений в рамках 
закона соответствует требованиям 
соблюдения тайны связи, — сказали 
в пресс-службе Роскомнадзора.

Согласно закону, на РКН возла-
гается обязанность осуществлять 
мониторинг достоверности данных 
о корпоративных абонентах, внесён-
ных операторами, а в случае выявле-
ния нарушений — требовать от опе-
раторов блокировать такие номера, 
напомнили в регуляторе. Также зако-
ном предусмотрено, что организаци-
онные и технические меры, необхо-
димые для реализации ведомством 
своих полномочий, осуществляет ра-
диочастотная служба, добавили там.

5 августа был опубликован про-
ект постановления правительства, 
утверждающий порядок и состав 
сведений о корпоративных абонен-
тах, которые должны предоставлять 
мобильные операторы для исполне-
ния закона против серых SIM-карт. 
В документе перечислены информа-
ция о работодателе, данные об обо-
рудовании, «идентификатор в сети 
подвижной радиотелефонной свя-

зи, используемый при оказании ус-
луг связи» (иначе говоря, IMSI  — 
International Mobile Subscriber Identity, 
уникальный номер SIM-карты), а так-
же данные о звонках или передаче 
данных и расположении ближайших 
базовых станций при оказании услуг, 
которые позволят определить регион 
фактического пребывания пользова-
теля корпоративной SIM-карты. Если 
проект будет принят, постановление 
вступит в силу 1 октября.

Часть сведений, передача кото-
рых предусмотрена проектом, на-
пример IMSI, относятся к тайне свя-
зи, а значит, передавать их третьим 
лицам можно только согласно поста-
новлению суда либо с письменного 
разрешения абонента, утверждалось 
в отзыве на проект, подготовленном 
комиссией Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) по связи. По данным «Извес-
тий», в составлении документа при-
нимали участие представители МТС 
и «ВымпелКома». Также бизнес пред-
ложил отложить вступление нормы 
в силу до 1 декабря.

В МТС опасаются, что при испол-
нении новых требований могут воз-
никнуть правовые риски, связанные 
в том числе с утечкой данных, ска-
зали в пресс-службе компании. На-
зрел вопрос чёткого разграничения 
на уровне нормативно-правовых ак-
тов понятия тайны связи и другой ин-
формации об абонентах, добавили 
в «ВымпелКоме».

В Роскомнадзоре подчеркну-
ли: состав данных, запрашивае-
мых у операторов связи, минимален 
и не включает в себя сведения о со-
держании сообщений и разговоров 
абонентов. Он необходим для ана-
лиза достоверности сведений, вне-

сённых в базу абонентов операто-
ром, их проверка позволит выявлять 
SIM-карты, оформленные на подстав-
ных лиц, пояснили в ведомстве. Ин-
формация об идентификаторе поль-
зователя в сети мобильной связи 
(IMSI) и сведения о соединениях 
абонентов обеспечат построение 
риск-ориентированных моделей 
для выявления случаев нарушения 
операторами связи закона, поясни-
ли в Роскомнадзоре.

В РСПП, Tele2 и «МегаФоне» на мо-
мент публикации на запрос «Извес-
тий» не ответили.

�� «ОБЕЛИТЬ» РЫНОК

Согласно закону «О связи», мобиль-
ный оператор обязан самостоятель-
но осуществлять проверку досто-
верности сведений об абоненте при 
заключении договора, напомнили 
в Роскомнадзоре. Кроме того, SIM-
карты, оформленные на юридические 
лица и индивидуальных предприни-
мателей, также должны содержать 
достоверные сведения о конечных 
пользователях услуг связи, добави-
ли в ведомстве.

Зачастую мобильные операторы 
пренебрегают этими требованиями, 
вследствие чего SIM-картой с неу-
становленным владельцем могут 
воспользоваться злоумышленники 
в противоправных и мошеннических 
целях, включая телефонный терро-
ризм, кражу личных данных и др., на-
помнили в регуляторе предысторию 
принятия 533-ФЗ. С 2017 года Рос-
комнадзор в ходе совместных с МВД 
рейдов изъял порядка 300 тыс. серых 
SIM-карт.

— Чтобы «обелить» рынок продажи 
дилерами операторов незарегистри-

рованных SIM-карт, необходимых 
для оказания услуг мобильной свя-
зи, был принят Федеральный закон 
№ 533, который позволяет ограни-
чить возможность получения услуг 
пользователям с неподтверждён-
ными данными, — сказали в Роском-
надзоре. — Уверены, что содействие 
операторов связи скорейшей реали-
зации норм упомянутого закона поз-
волит значительно снизить количе-
ство совершаемых мошеннических 
звонков с использованием незакон-
но обслуживаемых операторами свя-
зи не зарегистрированных должным 
образом SIM-карт.

Серой называется SIM-карта, ко-
торая оформлена на лицо А, но при 
этом используется лицом В. При этом 
на лицо А могут быть зарегистриро-
ваны десятки номеров, объяснил 
аналитик MForum Analytics Алексей 
Бойко. По его словам, корпоратив-
ные клиенты операторов действи-
тельно вносят определённый вклад 
в распространение SIM-карт по та-
кой модели.

— Например, до сих пор существу-
ют так называемые «колхозы», когда 
на какую-нибудь организацию «ве-
шают» SIM-карты, по факту принад-
лежащие физлицам, которые к этой 
организации не имеют никакого от-
ношения, — объяснил эксперт.

Сегодня в России примерно 11 млн 
серых SIM-карт, оценил глава анали-
тического агентства Telecom Daily 
Денис Кусков. По его данным, по-
казатель уменьшается — два года 
назад таких номеров было около 
17 млн.

— Заметную роль в существовании 
серого рынка играют корпоратив-
ные SIM-карты, которые раньше вы-
давались на компанию без привязки 
к конкретному лицу. К тому же до сих 
пор можно получить или купить SIM-
карту без паспорта на вокзале Мо-
сквы или любого другого крупного 
города, — сказал эксперт.

Серыми номерами пользуются 
и обычные люди, желающие сэко-
номить, добавил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Корпоративные тарифы зача-
стую выгоднее рыночных.

 

« СОТРУДНИКУ 
ДОСТАТОЧНО 
ОТКРЫТЬ ДОКУ-

МЕНТ НА СВОЁМ КОМПЬЮ-
ТЕРЕ, ЧТОБЫ УЯЗВИМОСТЬ 
ОТРАБОТАЛА, А ДАЛЬШЕ 
НА КОМПЬЮТЕР ЖЕРТВЫ 
СКАЧИВАЕТСЯ И УСТАНАВ-
ЛИВАЕТСЯ «ПОЛЕЗНАЯ 
НАГРУЗКА»

Труба журчит
Отопительный сезон начался в 26 регионах России

шами будет выделено 150 млрд рублей 
из Фонда национального благососто-
яния в Фонд ЖКХ, напомнили в аппа-
рате вице-премьера.

Как сказал на совещании у прези-
дента 14 сентября Марат Хуснуллин, 
уже предварительно согласованы 
условия предоставления средств — 
по ставке 3% на срок 25 лет с погаше-
нием долга начиная с пятого года.

— Это очень хорошие условия для от-
расли ЖКХ — длинные деньги всего под 
3% годовых. Однако даже в таком слу-

чае нужно внимательно оценивать та-
рифную политику регионов, поскольку 
в некоторых муниципальных образо-
ваниях тарифы сегодня не покрывают 
и текущее содержание существующей 
инфраструктуры, — сказала «Извести-
ям» председатель экспертного совета 
комитета Госдумы по жилищной поли-
тике и ЖКХ Ирина Булгакова.

На содержание нового современно-
го оборудования могут понадобить-
ся дополнительные средства, счита-
ет она.

Тайна связи — это тайна пере-
писки, телефонных перегово-
ров, почтовых отправлений, те-
леграфных и иных сообщений, 
передаваемых по сетям элек-
тросвязи и сетям почтовой свя-
зи. Она гарантирована гражда-
нам законом «О связи».

Справка «Известий»
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решено отказать, вынесли вердикт 
судьи.

Защитники Ефремова решени-
ем суда недовольны, сказал «Извес-
тиям» один из его адвокатов — Пётр 
Хархорин.

— Я думаю, что наш подзащитный 
тоже расстроен, так как рассчиты-
вал на проявление милосердия. Увы, 
не получилось,  — отметил юрист. 
О дальнейших действиях защиты 
он пока рассказать затруднился.

— Это надо обсуждать с Михаилом 
Олеговичем, ехать к нему в колонию, 
что я и сделаю в ближайшее время, — 
пояснил адвокат.

Он добавил, что у Ефремова уже 
«не осталось и следа от алкогольной 
зависимости».

У кассационного суда не было осно-
ваний для смягчения приговора Ми-
хаилу Ефремову. Наказание ему было 
назначено с учётом степени и харак-
тера общественной опасности соде-
янного, подчеркнула член Ассоциа-
ции юристов России, управляющий 
партнёр «Легес Бюро» Мария Спири-
донова.

— При вынесении приговора суд 
первой инстанции учёл, что у актёра 
двое малолетних детей, что он ранее 
не был судим, не был замечен ни в чём 
особо предосудительном, в ходе пред-
варительного следствия признал вину 
в совершении преступления, в соде-
янном раскаялся, а также другие об-
стоятельства. Но надо учесть, что 

в момент ДТП Ефремов находился 
в состоянии и алкогольного, и нарко-
тического опьянения — и вообще зло-
употреблял спиртными напитками, 
не раз привлекался к административ-
ной ответственности. Поэтому при-
нятие решения относительно места 
отбывания наказания (в исправитель-
ной колонии общего режима) соответ-
ствует характеру совершённого пре-
ступления, — отметила эксперт.

Однако заслуженный юрист Рос-
сии Иван Соловьёв сказал, что до-
вольно часто людей, которых призна-
ли виновными в таких преступлениях 
(непреднамеренное убийство вслед-
ствие ДТП), переводят в колонию-по-
селение.

— Опираясь на эту практику, защита 
пытается добиться того же и для Еф-
ремова. Колония-поселение — совсем 
другая история. Нет забора с колючей 
проволокой, злых собак, жёсткого 
распорядка дня, человек может выхо-
дить за пределы колонии, к нему могут 
приехать родственники. По сравне-
нию с колонией это курорт, — отме-
тил юрист.
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Малому много
Минфин отказался дофинансировать программу льготных займов МСП

Екатерина Виноградова

М алый бизнес, который привык 
кредитоваться в крупных банках, 

останется без льготных ссуд до конца 
2021 года: Минфин не согласился до-
финансировать программу субсиди-
рованных займов 1764. Об этом гово-
рится в письме ведомства к «Опоре 
России» и Минэку (есть в распоряже-
нии «Известий»). Сейчас много других 
мер финансовой поддержки МСП, ука-
зало министерство. Как отказ в дофи-
нансировании скажется на малом биз-
несе и в каких банках ещё не полностью 
исчерпаны лимиты — в материале «Из-
вестий».

�� ДОСТАТОЧНО МЕР

«Опора России» просила правитель-
ство дофинансировать программу 
льготных кредитов МСП 1764 в авгу-
сте 2021 года. В письме к премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину бизнес-
объединение предложило выделить 
на неё дополнительные 20 млрд руб-
лей. Необходимость дофинансирова-
ния вызвана тем, что к апрелю-маю 
2021 года многие банки выбрали весь 
объём выделенных на программу суб-
сидий и прекратили кредитование, по-
яснялось в письме. По оценкам «Опоры 

России», дополнительные инвестиции 
в льготные займы позволили бы выдать 
субъектам МСП около 1 трлн рублей 
по субсидированной ставке.

Минфин рассмотрел обращение 
бизнес-объединения и вынес отри-
цательное решение, выяснили «Изве-
стия».

«Вопрос выделения дополнитель-
ных ассигнований на реализацию про-
граммы 1764 из средств резервного 
фонда правительства не поддержива-
ется с учётом достаточности мер фи-

нансово-кредитной поддержки субъ-
ектов МСП», — говорится в письме 
ведомства в «Опору России» и Мин-
экономразвития.

В частности, для предпринима-
телей есть такие опции, как льгот-
ные гарантии от Корпорации МСП, 
программа льготного кредитования 
на восстановление деятельности, зон-
тичные поручительства, а также воз-
можность получить компенсацию ко-
миссий в системе быстрых платежей, 
указали в Минфине. А субъектам Рос-

сии выделяются средства на поддерж-
ку бизнеса по федеральному проекту 
«Акселерация».

При этом программа 1764 далеко 
не дешёвая, констатировали в Мини-
стерстве финансов. В федеральном 
бюджете на неё предусмотрены ассиг-
нования в размере 144,3 млрд рублей 
на 2021–2024 годы, что составляет бо-
лее 48% от общего объёма националь-
ного проекта. На 2021-й было заложено 
29,7 млрд. Кроме того, в этом году пра-
вительство уже выделило на неё до-
полнительные 8 млрд рублей, напом-
нили в Минфине.

В письме также говорится, что 
на заседании рабочей группы прав-
комиссии по бюджетным отношени-
ям обсуждались более глобальные во-
просы, а именно дофинансирование 
программы на ближайшую трёхлет-
ку. С таким предложением выступи-
ло Минэкономразвития. Однако ини-
циатива поддержана не была: взамен 
члены комиссии предложили пере-
распределить деньги на программу 
с 2024 года на 2022-й.

«Известия» направили запро-
сы в Минфин и Минэкономразвития 
с просьбой уточнить, в каком объё-
ме будет осуществлено перераспре-
деление.

В Минэке не раскрыли суть своих 
предложений, но заявили, что про-
грамма продолжает функциониро-
вать и 50 банков-участников выдают 
льготные займы.

В пресс-службе Минфина отметили, 
что выделения средств из федерально-
го бюджета не потребуется в том чис-
ле в связи с грамотной донастройкой 
программы 1764, а также перераспре-
делением статей внутри нацпроекта.

�� ЦЕНА ПАУЗЫ

В ВТБ «Известиям» подтвердили, что 
перестали выдавать льготные креди-
ты бизнесу.

— Новых договоров не заключается 
в силу отсутствия свободного лимита. 
При этом данный инструмент поддерж-
ки пользуется высоким спросом бизне-
са, прирост портфеля банка в 2021 году 
составил 48%, — заявили в пресс-службе.

Там также заявили, что на фоне по-
вышения ключевой ставки ЦБ важно 
сохранить дальнейшую господдержку 
по действующим договорам, особенно 
на реализацию инвестиционных про-
ектов.

Исчерпал свой лимит и ПСБ, сооб-
щил вице-президент — директор дирек-
ции продуктов и технологий среднего 
и малого бизнеса банка Кирилл Тихонов.

— С середины июня 2021 года банк 
приостановил приём заявок по указан-
ной программе. Сейчас мы выдаём за-
ёмные средства по ранее заключённым 
договорам и принятым кредитным ре-
шениям, — отметил он.

В первой половине года Росбанк на-
блюдал повышенный спрос на продукт 
и испытывал нехватку свободного ли-

мита, поделился старший вице-прези-
дент организации Андрей Пастернак. 
По состоянию на сегодня банк исполь-
зовал около 40% выделенных средств, 
отметил он.

Есть запасы и у Совкомбанка, отме-
тил старший вице-президент — управ-
ляющий директор по корпоративному 
кредитованию Владислав Монов. При 
этом льготная программа 1764 остаётся 
одной из самых востребованных у МСП, 
констатировал он.

В Сбербанке отказались от коммен-
тариев.

Программа 1764 действительно ста-
ла одной из самых востребованных 
финансовых мер поддержки МСП, так 
как она предлагает выгодную ставку 
по зай мам, отметил глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин. При этом от-
каз в дофинансировании фактически 
означает её приостановку до конца года: 
большинство банков свои лимиты вы-
брало, констатировал он.

В условиях роста ставок для не-
которых субъектов МСП отсутствие 
возможности получить более дешё-
вое фондирование с господдержкой 
может иметь негативные последствия, 
прогнозирует младший директор 
«Эксперт РА» Юлия Якупова. Однако 
восстановление малого бизнеса после 
пандемии с помощью кредитов зави-
сит не только от доступности банков-
ского финансирования, но ещё от воз-
можности заёмщиков вернуть долг, 
отметила она.

На, лётчик
Авиакомпании РФ начали повышать зарплату пилотам

A Д ву х э та п но е повы ше-
ние зарплаты планирует-

ся в «Аэрофлоте», сообщил «Извести-
ям» источник в группе. По его словам, 
параметры не определены и решение 
пока не принято, но первый этап на-
мечен на начало ноября и предполага-
ет существенное увеличение оплаты 
труда экипажей. Собеседник доба-
вил, что один из рассматриваемых ва-
риантов — повышение зарплат лётчи-
ков на 20–25%.

Второй этап планируется провести 
ближе к запуску весеннего расписания, 
когда будут понятны финансовые ре-
зультаты зимнего сезона и появятся 
достаточно понятные прогнозы по раз-
лёту самолётов на следующее лето, по-
яснил источник «Известий» в группе 
«Аэрофлот». Он добавил, что зарпла-
ты пилотам планируется повысить 
до уровня рынка, чтобы не допустить 
перетока кадров в другие авиакомпа-
нии, в том числе иностранные.

В авиакомпании «Россия», входящей 
в группу «Аэрофлот», зарплата пило-
тов в ближайшее время выйдет на до-
пандемийный уровень, сказал «Изве-
стиям» официальный представитель 
компании Сергей Стариков. В одной 
из рассылок пилотам Sukhoi Superjet 
100 авиакомпании «Россия», с которой 
ознакомились «Известия», сказано, что 
с октября командиры воздушных су-
дов могут ощутить разницу в зарпла-
тах, так как для них будет введена еже-
месячная надбавка в размере 150 тыс. 
рублей.

Гендиректор авиакомпании «По-
беда» Андрей Калмыков пообещал 
командирам воздушных судов сделать 
их зарплаты выше, чем в других ком-
паниях, следует из обращения главы 
лоукостера, направленного пилотам 
в начале сентября (есть у «Известий»).

В S7 заработок пилотов планиру-
ется вернуть на доковидный уровень 

с 1 ноября, указано в сообщении про-
фсоюза пилотам (есть у «Известий»). 
В конце прошлого года зарплаты пи-
лотов S7 на самолётах Airbus A320 
и Boeing 737 сократились на 15–25% при 
налёте в 90 часов, рассказал «Извести-
ям» источник в компании. Он добавил, 
что о возвращении с 1 ноября к прежне-
му положению об оплате труда пило-
там сообщил заместитель лётного ди-
ректора по воздушным судам Embraer 
E170 Игорь Мельхов.

Пресс-секретарь S7 Group Ирина 
Дунькова подтвердила, что сейчас 

обсуждается внесение изменений 
в положение об оплате труда пило-
тов. По её словам, на рынке сложи-
лась сложная ситуация: авиаотрасль 
ещё не восстановилась от последствий 
пандемии. Хотя пассажиропоток прак-
тически вернулся к доковидным по-
казателям, тарифы в среднем значи-
тельно ниже, чем до распространения 
коронавируса.

— После высокого летнего сезона 
мы входим в трудный осенне-зимний 
период, когда в целом спрос ниже, и это 
накладывается на ситуацию с ограни-
чениями по международным воздуш-
ным линиям и конкуренцию с другими 
перевозчиками по выставленным ём-
костям внутри страны, — отметила она.

По словам Ирины Дуньковой, с 1 ок-
тября 2021 года также планируется пе-
ресмотреть зарплату бортпроводни-
кам.

�� САМЫЕ ПЕРВЫЕ

Nordwind повысила оплату труда лёт-
чиков с начала сентября, сообщил «Из-
вестиям» источник в компании. Напри-
мер, командирам воздушных судов 
Airbus A330 и Boeing 777 за 90 часов на-
лёта стали выплачивать более 540 тыс. 
рублей, а вторым пилотам — свыше 
400 тыс. рублей.

В Smartavia отметили, что прошли 
год пандемии без существенного изме-
нения системы оплаты труда лётного 
состава. Это удалось сделать благода-

ря тому, что пилоты пошли навстречу 
руководству и вместе с сотрудниками 
других подразделений компании неко-
торое время находились в отпусках без 
сохранения заработной платы.

— В 2021 году после восстановления 
полётной программы при довольно вы-
соком и стабильном налёте у команди-
ров воздушных судов и вторых пило-
тов авиакомпании заработная плата 
в среднем выше медианы по рынку, что 
соответствует корпоративной стра-
тегии оплаты труда персонала, — за-
явил представитель перевозчика Вик-
тор Аношкин.

В Red Wings конкурентоспособ-
ны как уровень зарплат пилотов, так 
и условия труда для них, сказали 
в компании. Перевозчик уже боль-
ше года увеличивает число лётчи-
ков в связи с появлением в парке но-
вых типов судов — SSJ 100 и Boeing 

777 и с набором справляется, доба-
вил представитель компании. По сло-
вам источника в Red Wings, командир 
самолёта SSJ 100 за месячный налёт 
в 70 часов получает на руки около 
400 тыс. рублей.

Повышение зарплат пилотам обер-
нётся для авиакомпаний дополнитель-
ным ростом расходов до 3%, полагает 
источник «Известий» в крупном пере-
возчике. При этом, по его словам, сей-
час на рынке наблюдается избыточная 
провозная ёмкость: предложение вну-
три страны в эту зиму вырастет на 40–
60% по сравнению с прошлой. Это мо-
жет способствовать дальнейшему 
падению выручки авиаперевозчиков, 
добавил собеседник.

— Стоимость авиабилетов по России 
имеет тренд к снижению, а аэропорты 
и топливные операторы сокращать се-
бестоимость авиаперевозки не спешат. 
Повышать зарплаты пилотам в таких 
условиях — это путь либо к банкротс-
тву, либо к экономии на чём-то другом, 
— заключил источник в крупном пере-
возчике.

Повышение зарплат крупными ави-
акомпаниями — реакция на возникший 
риск дефицита членов лётных экипа-
жей в условиях восстанавливающего-
ся рынка, сказал главный эксперт цент-
ра экономики транспорта ВШЭ Фёдор 
Борисов.

— Мы постепенно возвращаемся 
к исходной истории — дефициту лёт-
ных квалифицированных кадров. Пан-
демия сняла актуальность этой проб-
лемы, — пояснил он.

По словам эксперта, повышение 
зарплат пилотам обернётся для ави-
акомпаний дополнительными убыт-
ками, так как перевозчики на фоне 
традиционного снижения спроса 
в зимний период и конкурентного рын-
ка не могут повышать стоимость авиа-
билетов.

« ПОСЛЕ ВЫСОКОГО ЛЕТНЕГО СЕЗОНА МЫ ВХОДИМ 
В ТРУДНЫЙ ОСЕННЕ-ЗИМНИЙ ПЕРИОД, КОГДА В ЦЕ-
ЛОМ СПРОС НИЖЕ, И ЭТО НАКЛАДЫВАЕТСЯ НА СИ-

ТУАЦИЮ С ОГРАНИЧЕНИЯМИ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ВОЗДУШ-
НЫМ ЛИНИЯМ И КОНКУРЕНЦИЮ С ДРУГИМИ ПЕРЕВОЗЧИКАМИ
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По законодательству провоз наличных денег через границу не ограни-
чен — как при вывозе из РФ, так и при ввозе. Но при превышении экви-
валента в $10 тыс. нужно оформить декларацию. Кроме того, при пере-
мещении через границу валюты в сумме более $100 тыс. необходимо 
подтвердить происхождение денег. Например, это могут быть докумен-
ты о продаже жилой недвижимости, коммерческой деятельности или по-
лученном кредите, наследстве и др.

Справка «Известий»

Наличный интерес
A По указанным фактам воз-

буждено два уголовных 
дела. По остальным делам о контра-
банде сумма в среднем не превышает 
2,5 млн рублей, заверили в таможен-
ном органе.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты отметили, что на увеличение 
незаконной перевозки валюты так-
же могут влиять рост доли наличных 
в кошельках граждан, неопределён-
ность из-за пандемии, цифровизация 
банковского сектора и эффективность 
контролирующих органов.

По словам доцента РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Максима Маркова, в 2020-м 
сильно вырос спрос на наличные день-
ги: только в апреле-мае население сня-
ло с банковских счетов более 1 трлн 
рублей, из которых большая часть осе-
ла в карманах населения. Расчёты на-
личными позволяют избежать лишних 
вопросов со стороны банков и кон-
тролирующих органов, а также дают 
возможность предпринимателям оп-
тимизировать свои расходы и налого-
обложение, считает эксперт.

— Стремительная цифровизация 
банковского сектора, постепенный 
переход государств на цифровую ва-
люту усложняют преступникам спо-
собы перемещения денег с помощью 
кредитных организаций, поэтому они 
пытаются перевезти их через грани-
цу, — отметила старший управляю-
щий партнёр юридической компании 
PG Partners Полина Гусятникова, до-
бавив, что не стоит исключать фактор 
эффективной работы контролирую-
щих структур.

В Евразийской экономической ко-
миссии «Известиям» сказали, что у них 
нет статистического учёта перемещён-
ных через таможенную границу на-
личных денег и они не получают ин-
формацию от таможенных органов 
государств — членов ЕАЭС об их неза-
конной перевозке.

�� ЗАСЛОН ТЕНЕВОМУ СЕКТОРУ

Чаще всего незаконно перевозят дол-
лары и евро, отмечает юрист. Также 
встречаются британский фунт, швей-

царский франк и китайский юань. Рос-
сийские рубли также иногда перевозят 
контрабандным путём, добавила По-
лина Гусятникова.

Декларирование перевозимой че-
рез границу валюты позволяет кон-
тролировать происхождение денег 
и пресекать подозрительные пото-
ки, которые могут быть использова-
ны в дальнейшем для финансирования 
терроризма или сокрытия преступной 
деятельности собственника этих ак-
тивов, пояснила она. Следствием ро-
ста контрабанды денег может стать 
общий рост преступности как на тер-
ритории России, так и других стран, 
указала эксперт.

— Экономический оборот с исполь-
зованием наличных денег в любых ва-
риантах способствует развитию те-
невого сектора и недополучению 
государством различных доходов, что 
негативно влияет на развитие эконо-
мики в целом, — подчеркнул Максим 
Марков.

Как рассказал руководитель уго-
ловной практики BMS Law Firm Алек-
сандр Иноядов, если размер перемеща-
емых через границу денежных средств 
или инструментов менее двух- и пяти-
кратного размера суммы, допускаемой 
к свободному провозу, то к нарушите-
лям применят административное на-
казание за недекларирование или 
недостоверную информацию. Он до-
бавил, что при достижении порого-
вых значений особо крупного размера, 
а также в случае совершения престу-
пления в составе группы лиц предус-
мотрена ответственность в виде огра-
ничения свободы или принудительных 
работ до четырёх лет. Размер штрафа 
может составить от десятикратной 
до пятнадцатикратной суммы кон-
трабандных денег или стоимости ин-
струментов.

По мнению Полины Гусятниковой, 
наказание за контрабанду денежных 
средств следует ужесточить: увели-
чить размер штрафа или максималь-
ный предел лишения свободы. По-
следствия такого преступления могут 
нести опасность для общества, подчер-
кнула эксперт.
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Хелло, спайсбой

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

В российский прокат через две недели 
после премьеры в Венеции выходит 

та самая «Дюна» Дени Вильнёва — са-
мый долгожданный и амбициозный про-
ект года. Уровень ожиданий, с ней свя-
занный, вполне сопоставим с тем, что 
сопровождал выход «Довода» Кристо-
фера Нолана, а теперь человечество раз-
делится на две части: на тех, кто объявит 
фильм гениальным, и тех, кто аргументи-
рованно будет говорить о провале.

Если вы не читали гениальный ро-
ман Фрэнка Герберта и не видели двух 
предыдущих экранизаций, то сюжет 
фильма даже в кратком пересказе по-
кажется, пожалуй, несколько гро-
моздким. Если в двух словах, то это 
те же «Звёздные войны: Новая надеж-
да», потому что Джордж Лукас больше 
всего заимствовал именно из «Дюны», 
а если точнее — из мегаломанской по-
становки по её мотивам, которую раз-
рабатывал, но так и не осуществил 
Алехандро Ходоровский. Достаточно 
заменить Люка Скайуокера на Пола 
Атрейдеса — и сходство будет почти 
полным.

Но не совсем. В «Звёздных войнах» 
империя — это пространство побе-
дившего тоталитаризма с военной 
дисциплиной. «Дюна» — феодальное 
межзвёздное царство. Во главе — тоже 
император, но его власть не безгра-
нична, он очень боится её потерять. 
Поэтому он тщательно следит, что-
бы ни один из кланов — или, как было 
на Руси, боярских родов — не возвы-
сился бы слишком сильно и не сверг 
его. Так что с помощью разных 
средств — наёмников, магов, мента-
тов и так далее — он способствует кос-
мической междоусобице. Особенно 
его смущает Дом Атрейдесов, самый 
сильный в данный момент, с огромной 
и хорошо обученной армией и герцо-
гом Лето во главе.

Самая большая ценность в этой 
вселенной — спайс, или пряность. Это 
вещество, без которого невозмож-
ны межзвёздные полёты, а ещё это 
сильный наркотик с неизвестными 
до поры свойствами. Спайс добыва-
ют только в одном месте — на песча-
ной планете Дюна. Много лет колония 
на ней принадлежала Дому Харконне-
нов, и вот император решает стравить 
кланы, внезапно отдав Дюну Атрейде-
сам. Герцог Лето понимает, что это ло-
вушка, но принимает вызов: он пла-
нирует привлечь на свою сторону 
аборигенов из катакомб Дюны — фре-
менов (в фильме они изображены 
похожими на арабов) — и превра-
тить планету из сырьевого придатка 
в мощное государство с рыцарским 
кодексом чести.

Но все эти политические игры — 
часть большого плана, связанного 
с сыном Лето, юным Полом. Самый 
могущественный тайный орден Бене 
Гессерит много лет занимался тем, 

чтобы в результате тщательной селек-
ции произвести на свет мессию, кото-
рый от лица этой организации будет 
править миром. Есть вероятность, что 
Пол, сын послушницы ордена, и есть 
тот самый то ли Моисей, то ли Анти-
христ, и всё, что будет твориться даль-
ше, на самом деле — ролевая игра для 
его инициации. Да только у Пола тоже 
есть своя голова на плечах, и он даже 
после самых страшных испытаний по-
пытается сохранить независимость.

Как и Лукас, Дени Вильнёв закан-
чивает первый фильм на полусло-
ве: судьба сиквела, как и в случае 
со «Звёздными войнами», будет за-
висеть от успеха стартовой картины. 
Но если Лукас смотрит на происхо-
дящее с точки зрения мифа и сказки, 
то оптика Вильнёва — политика, акту-
альность, историзм, реализм. Поэтому 
он использует свою любимую холод-
ную палитру, в которой даже причуд-
ливые летательные аппараты (основа 
визуального совершенства фильма) 
кажутся такими же обыденными, как 
трамваи за окном. Здесь не любят ог-
нестрельное оружие, предпочитая 
кинжалы. При этом здесь ходят в уни-
форме, скорее напоминающей по-
следние пару столетий и диссониру-
ющей со средневековым дискурсом. 
Вильнёв даже пошёл на рискован-
ный шаг: персонажи постоянно твер-
дят, что на Дюне невозможно жарко, 
но в этой палитре она кажется холод-
ной, как Луна, а на лицах героев никог-
да не бывает пота.

Да, это во многом политический 
триллер, и «Дюну» будут сравнивать 
с «Игрой престолов». Вильнёв уво-
дит ниточки персонажей-марионеток 
в загадочную пустоту и заставляет га-
дать, кто сейчас разыгрывает очеред-
ную трагедию с их участием. А снято 
это иногда так, словно речь идёт о со-
временности, мусульманских странах, 
постколониальных реалиях, интер-
венциях и геноциде под маской борь-
бы за демократию. «Дюна» Вильнё-
ва — остросоциальное высказывание: 
не зря режиссёр пришёл из артки-
но, для которого левацкий нонкон-
формизм — вообще правило хороше-
го тона.

С другой стороны, Вильнёв дви-
жется от научной фантастики в сто-
рону фэнтези и эзотерики: умерен-
но, но уверенно. Существенную часть 
фильма зритель будет рассматри-
вать вещие сны Пола Атрейдеса, в ко-
торых самое интересное то, что они, 
по признанию самого Пола, сбывают-
ся не в точности. Как и Люк из «Звёзд-
ных войн», Пол обладает чем-то вроде 
Силы — особого дара, позволяюще-
го контролировать сознание дру-
гих людей. У Пола это называется Го-
лос, и его нужно тренировать. Также 
Полу нужно пройти суровое испыта-
ние метафизической болью, и в этой 
сцене сыгравший его Тимоти Шаламе 
настолько великолепен, что дальше 
в фильме смотреть на него уже не так 
интересно. Однако все эти «чуде-
са», в общем, второстепенны: они, как 
и многие другие элементы романа, тя-
нут фильм ко дну, а Вильнёв слишком 
уважительно относится к первоис-
точнику, чтобы от них отказаться.

«Не надо меня сравнивать 
с великим Балабановым»
Актёр Алексей Чадов — о дебютном фильме, своём герое через 20 лет 
и поддержке Кристины Асмус

Анна Позина

А лексей Чадов снял фильм о вой-
не, потому что войну ненавидит. 

Он считает своим учителем Алексея 
Балабанова, а благом для отечествен-
ного кинематографа — развитие он-
лайн-платформ. Об этом он рассказал 
«Известиям», закончив съёмки дебют-
ной картины «Своя война», где высту-
пил как сценарист, режиссёр и актёр.

Каковы впечатления от кинопроцесса?
Съёмки были очень непростыми, 

мы прошли огонь и воду, а медные тру-
бы нам не страшны, мы их проходили. 
Это был сумасшедший вызов, который 
я придумал себе сам. Буду счастлив, 
если фильм понравится. А если нет, 
стану работать над ошибками. 

Правильно понимаю, что своим филь-
мом вы отдаёте дань Алексею Бала-
банову, у которого снялись в картине 
«Вой на» в 2002 году?

На днях был на кладбище у него... 
Да, я бы хотел посвятить фильм сво-
ему учителю.

Вы поэтому даже название поменяли 
с первоначального «Джона» на «Свою 
войну»?

Название поменял не я. Мне нра-
вился «Джон». Но фокус-группы по-
казали, что оно не заходит. Многие 
считают, что в нём есть ориентир 
на картину «Джон Уик», хотя для меня 
это странно.

Не хотелось бы высокопарно 
и громко звучать, но я глубоко убеж-
дён, что Алексей Октябринович в напи-
сании сценария мне помогал. Я сел пи-
сать после того, как прилетел с «Дней 
Балабанова» в Екатеринбурге. Там по-
казывали все его фильмы, приезжа-
ли артисты, продюсеры, я представ-
лял «Войну». Приехал в Ельцин-центр 
и два часа выступал перед молодёжью. 
Расспрашивали меня про эту картину 
и говорили «спасибо» за Ивана Ерма-
кова. Мне вообще очень часто говорят 
за него «спасибо».

Ночью сел в самолёт — и меня осе-
нило: я подумал, что герой живёт 
20 лет, им по-прежнему интересуют-
ся. Это удивительно! У меня нет боль-
ше фильмов, где бы герой мог так дол-
го жить. Мне показалось, что надо дать 
шанс Ивану, показать, что стало с ним 
20 лет спустя. Взял этот образ как та-
лисман и начал писать. Собрал исто-
рию и отправил Сергею Михайловичу 
Сельянову (продюсер фильмов Бала-
банова, глава кинокомпании СТВ. — 
«Известия»). Ему понравилось, мы ста-
ли сценарий дорабатывать.

Но вас же теперь с Балабановым будут 
сравнивать?

Не надо сравнивать начинающего 
режиссёра с великим Балабановым. 
Я готов к любой критике. 

Ваша партнёрша по фильму — Кристи-
на Асмус, почему выбрали её?

Вопрос с актрисой стоял остро — 
мы снимали в 2020 году, когда всё за-

крылось. Если бы Собянин не объ-
явил выход из локдауна в начале июня, 
не состоялось бы ничего. «Своя вой-
на» — сложнопостановочная картина: 
вертолёты американские, российские, 
БТРы, «Хаммеры», оружие... Плюс Си-
рия, восточная культура, куча массов-
ки, людей надо искать. Гиперсложный 
проект. Актёры — кто на карантине, кто 
заболел. Многие посчитали, что тема 
войны им не подходит. Думали, что это 
какой-то спецзаказ — Чадов снимает 
патриотическое кино про российских 
военных в Сирии. На самом деле Ми-
нистерство обороны не стало нас под-
держивать, и я их понимаю: это воен-
ное ведомство в первую очередь, у них 
свои интересы и задачи.

А Кристине я позвонил, говорю: 
«Ты свободна, тебе интересно?» Она 
откликнулась. Я, конечно, ей очень 
благодарен за то, что она нашла в сво-
ём плотном графике время и желание. 
К сожалению, в версию для проката 
не все сцены вошли с нашим совмест-
ным участием, но, надеюсь, будет ре-
жиссёрская версия.

На что ориентировались при создании 
фильма?

Больше на «9 роту», наверное. Имел 
в виду и «По соображениям совести» 
Мела Гибсона, и местами «Повелите-
ля бури» Кэтрин Бигелоу.

Мне нравится документальный 
подход Алексея Балабанова. Чтобы 
зритель не говорил: «Да такое только 
в кино бывает!» Сейчас запрос на до-
кументальность повествования в кино 
достаточно актуален.

Балабанов в своих фильмах сделал по-
пытку сформулировать русскую мечту, 

национальную идею. В вашем фильме 
есть что-то подобное?

Не думаю, что его фильм «Война» 
только про поиск русского челове-
ка и мечту. Он о чеченском конфлик-
те, о страшнейшей, катастрофической 
ошибке тех, кто стоял у руля. Это исто-
рия о людях, которые оказались в на-
стоящем аду. Я взялся за тему войны 
не потому, что мне интересно, а потому, 
что я войну ненавижу. Один из вопро-
сов, который стоит у меня на повест-
ке дня: почему живое убивает живое?

Вам исполнилось 40 лет. Придаёте вни-
мание возрасту, цифрам?

Помню, мой товарищ, отмечая 
50-летие, говорил: «Никогда в жизни 
я не был таким грустным. Конец жиз-
ни!» Прошёл год, и человек понял, что 
это только начало.

Я не стал праздновать свою дату 
громко. Да и вообще к шумным, пом-
пезным мероприятиям поостыл. 

Возможно, я что-то пропустила, но в по-
казах онлайн-кинотеатров не вижу вас 
так часто, как других артистов.

Пропустили. С моим участием вы-
шел сериал «Игра на выживание». Сей-
час снимается вторая часть. Там играет 
мой брат (актёр Андрей Чадов. — «Изве-
стия»). Это большой успех всей коман-
ды и режиссёра Карена Оганесяна — 
пользуясь случаем, хочу их поздравить. 
Ещё есть со мной «Аванпост» Егора Ба-
ранова — прекрасное кино и сериал.

Я с удовольствием сделал бы ещё 
что-то для платформ, там сейчас боль-
ше творческой свободы. До ковида, 
кстати, были предсказания, что вот-
вот все кинопроизводство провалит-
ся в интернет.

Так и случилось?
Ковид ускорил процесс. Платфор-

мы — наше будущее, что тут говорить. 
Есть в этом грусть и печаль. Я не го-
ворю, что кинотеатры умрут совсем. 
Но, думаю, уступят домашнему кино-
театру. Прокат в России специфиче-
ский до сих пор. 20 лет я в кино, за эти 
годы были суперуспешные проекты, 
но большинство фильмов не окупается.

Зато неплохие заработки на плат-
формах. И большой ресурс, чтобы кино 
быстрее развивалось и быстрее оку-
палось. На мой взгляд, это здоровый 
путь развития для отечественного ки-
нематографа.

Есть ли картины, которые не вызывают 
у вас гордости за то, что вы в них сня-
лись? Сейчас многие и «9 роту» воспри-
нимают иначе.

Я пока ещё не сделал ничего такого, 
чем можно гордиться без зазрения со-
вести. А что касается «9 роты», то у неё 
огромнейшая аудитория. Сейчас, если 
1,5 млн зрителей посмотрят фильм, это 
большой успех. А «9 роту» в прокате 
2005 года посмотрели 7 млн. 

Многие актёры приблизительно ваше-
го возраста уходят в режиссёры. Поче-
му нельзя всю жизнь быть просто класс-
ным артистом?

Когда тебе за 35, всё сложнее пре-
тендовать на главные роли в прокат-
ном кино. У нас не Голливуд и не меж-
дународный рынок, где ты можешь 
в 58 лет, как Том Круз, миссию не вы-
полнять.

Но у него своя продюсерская компания.
Дело не в этом. Там есть матери-

ал на взрослого героя, и публика к та-
ким героям приучена. А у нас снимают 
молодых, потому что ориентируются 
на молодую аудиторию, тех, кто ходит 
в кинотеатры. Поэтому артисты после 
35 не часто бывают главными героями, 
лучше возьмут подешевле и помоло-
же. Сам занимаюсь продюсированием, 
это прекрасно понимаю. Если хочешь 
быть коммерчески подстрахованным, 
должен блюсти рамки нашего кино-
производства.

Ничего удивительного, что к 40 го-
дам начинается другая жизнь: углубля-
ешься в театральную деятельность — 
я гастролировал с театром, появляется 
больше предложений сериальных и всё 
меньше киношных. Если артист хочет 
дальше куда-то двигаться, он начина-
ет искать выход. Меня увлекает кино, 
я весь там. Думаю, то же самое про-
исходит с Данилой Козловским, с Ки-
риллом Плетнёвым. Но есть Актёры 
Актёрычи до мозга костей, которым 
комфортно в профессии, несмотря 
ни на что.

Культура
МНЕНИЕ

без вести пропала внучка, которую надо найти и 
вернуть... Новаторский фантастический боевик с 
элементами стимпанка снят в стилистике культо-
вых «Безумного Макса», «Побега из Нью-Йорка» и 
«12 обезьян».

С 16 сентября  в кинотеатрах

«Франция и Россия.  
Десять веков вместе»
Проект посвящён многовековой истории куль-
турных и дипломатических отношений России и 
Франции. На выставке представлено более двух-
сот экспонатов: мемориальные предметы, архив-
ные документы и художественные произведения 
из российских и зарубежных музеев. Открыва-
ет выставку уникальная грамота 1063 года, на-
поминающая о важном политическом событии 
XI века — династическом браке дочери Ярослава 
Мудрого княжны Анны Ярославны и французско-
го короля Генриха I.

До 9 января Музеи Московского Кремля

«Театрократия. Екатерина II и опера»
Выставка-фестиваль о становлении русского му-
зыкального театра в XVIII веке. Она вобрала в себя 
исторические материалы и произведения искус-
ства из 27 российских музеев, две театральные 
премьеры и насыщенную публичную програм-
му для широкой и профессиональной аудитории. 
В частности, гости смогут узнать, что для театра 
сделала Екатерина II, оценить её таланты полит-
технолога, автора, цензора, режиссёра, критика и 
зрителя.

До 9 января музей-заповедник «Царицыно»

«Безымянная звезда»
Московский Губернский театр открывает сезон 
премьерой музыкального, пластического и поэти-
ческого спектакля по пьесе Михаила Себастьяна 
о трогательной встрече провинциального учите-
ля астрономии Марина и столичной светской кра-
савицы Моны. Их любовь возникает, как внезап-
ный звездопад, пролившийся на маленький город. 
Но порой легче открыть на небе новую звезду, чем 
понять и удержать рядом любимую.

16, 17 сентября, 19.00  Московский Губернский театр, 
18 сентября, 18.00 Большая сцена

«Пьяные»
В Москве начались самые масштабные гастроли в 
новейшей истории петербургского Большого дра-
матического театра имени Товстоногова. Спек-
такль «Пьяные» поставлен по пьесе Ивана Вырыпа-
ева. Это философская комедия о познании истины, 
эпиграф к которой — стихотворение Омара Хайя-
ма: «Всё, что видишь ты, — видимость только одна. 
Только форма, а суть никому не видна. Смысла этих 
картинок понять не пытайся, сядь спокойно в сто-
ронке и выпей вина». А ещё «Пьяные» — история о 
том, что каждый из нас может научиться не бояться 
жить, любить, прощать, менять себя и мир вокруг.

17, 18, 19 сентября, 19.00 «Современник», основная сцена

«Узники страны призраков»
Режиссёр: Сион Соно. В ролях: Николас Кейдж, Со-
фия Бутелла, Ник Кассаветис, Билл Моусли.
Николас Кейдж играет роль неудачливого граби-
теля банка, который вынужден выполнять опас-
ное задание, данное ему губернатором. У того 

«Анна Нетребко приглашает»
В свой день рождения оперная дива Анна Нетребко 
соберёт знаменитых друзей со всего мира на гран-
диозный концерт на сцене Государственного Крем-
лёвского дворца. Певицу приедут поздравить Пла-
сидо Доминго, Чечилия Бартоли, Роландо Виллазон, 
Юсиф Эйвазов, Лука Сальси, Михаэль Фолле, Эль-
чин Азизов, Игорь Крутой и многие другие. Концерт 
пройдёт в сопровождении Государственного акаде-
мического симфонического оркестра России име-
ни Светланова. За дирижёрским пультом — Пласи-
до Доминго, а также Марко Боэми и Юрий Медяник. 
Мероприятие пройдёт в формате COVID-free.

18 сентября, 17.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Вересковый мёд»
29-й сезон в Театре Терезы Дуровой откроет-
ся премьерным музыкальным спектаклем «Вере-
сковый мёд». Действие начинается в Эдинбурге 
XIX века в эпоху удивительных открытий и меня-
ющих мир изобретений. Но и о старых традици-
ях забывать не стоит. Вместе с героями спектак-
ля — девушкой Элли и юношей Вилли — зрители 
побывают на традиционных Играх горцев, где зву-
чат волынки, шотландские барабаны и старинная 
труба карникс, люди танцуют исторические шот-
ландские танцы и соревнуются в стрельбе из лука. 
Однако на этом события не заканчиваются...

17 сентября, 19.00   
18, 19 сентября,  Театриум на Серпуховке 
           12.00 и 15.00 под руководством Терезы Дуровой

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Berin Iglesias Art, пресс-служба Театра Терезы Дуровой, m-g-t.ru, bdt.spb.ru, kinopoisk.ru, 
пресс- служба Музеев Московского Кремля, пресс-служба музея-заповедника «Царицыно»
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Спорт

«Отказались от Fan ID —  
у нас неагрессивные болельщики»
Глава оргкомитета ЧМ по волейболу 2022 года Роман Станиславов —  
о допуске фанатов в России и готовности городов к проведению турнира

Алексей Фомин  

В ноябре 2018 года в мексиканском 
городе Канкуне конгресс Между-

народной федерации волейбола (FIVB) 
выбрал Россию в качестве организатора 
20-го чемпионата мира среди мужчин, 
который пройдёт с 26 августа по 11 сен-
тября 2022 года. Это будет самое мас-
штабное соревнование на территории 
нашей страны со времён чемпионата 
мира по футболу 2018 года.

Ранее в России первенство плане-
ты по волейболу не проводилось. Пре-
дыдущие два мундиаля по этому виду 
спорта на территории страны состо-
ялись во времена СССР: в 1962 году 
мужской чемпионат мира, а в 1978-м — 
женский. Предстоящий турнир прой-
дёт в десяти городах — Москве, Санкт-
Петербурге, Калининграде, Ярославле, 
Казани, Уфе, Екатеринбурге, Новоси-
бирске, Кемерово и Красноярске. Уже 
30 сентября в Москве во Дворце  гим-
настики Ирины Винер-Усмановой со-
стоится жеребьёвка финальной стадии 
мирового первенства.

На прошлой неделе оргкомитет чем-
пионата мира выставлял Кубок мира 
на одном из стендов в рамках прохо-
дившего в Казани международного фо-
рума «Россия — спортивная держава!». 
Во время мероприятия генеральный 
директор оргкомитета Роман Станис-
лавов дал интервью «Известиям», в ко-
тором оценил готовность инфраструк-
туры к турниру и рассказал о системе 
допуска болельщиков в период панде-
мии.

Как оцените текущую готовность реги-
онов к чемпионату мира?

На самом деле готовность, на мой 
взгляд, очень неплохая. Почти все объ-
екты введены, остался только один — 
в Кемерово. Мы ждём, что он в ближай-
шее время будет готов и на нём пройдут 
тестовые мероприятия, среди них — 
Матч звёзд. В остальном каждый ре-
гион уже вовсю готовится к турниру.

С точки зрения инфраструктуры нет 
проблемных городов и регионов?

Таких нет. Если и есть где-то не-
большие проблемы, то всё решаемо. 
Их можно в ручном режиме устранить, 
поэтому бессмысленно даже заострять 
на этом внимание. Глобальных труд-
ностей нет. В принципе все города уже 
достаточно оснащены инфраструкту-

рой — гостиницами, аэропортами, ста-
дионами. Всё есть.

С нуля ничего не приходилось строить? 
Только модернизировать?

Серьёзно был модернизирован зал 
в Казани. Заново под чемпионат мира 
построен зал в Новосибирске. И та же 
ситуация с Кемерово, где строительство 
близко к завершению. В остальных го-
родах уже была действующая инфра-
структура.

Будут организованы фан-зоны в услови-
ях пандемии?

Мы сейчас все живём в ситуа-
ции, когда каждый день всё меняется. 
Но по большому счёту каждый регион 
в зависимости от обстановки сам будет 
решать, где будет располагаться фан-
зона и в каком объёме её организуют.

С порядком распространения билетов 
есть ясность?

Мы запускаем билетную програм-
му сразу после жеребьёвки финально-
го турнира. Продажа билетов начнёт-
ся 1 октября. И она будет дозированной. 
То есть мы будем выбрасывать опре-
делённое количество билетов, чтобы 

предусмотреть любое развитие собы-
тий, связанное с пандемией.

FIVB будет как-то контролировать про-
пускную способность матчей или всё 
будут решать регионы исходя из эпиде-
миологической обстановки?

Думаю, FIVB, как и любая междуна-
родная спортивная организация, ориен-
тируется на ситуацию в стране. Поэтому 
будем исходить из того, какие на момент 
ЧМ будут действовать ограничения в ре-
гионах проведения чемпионата мира.

Национальные федерации уже выска-
зывали пожелания относительно разме-
щения и обеспечения эпидемиологиче-
ской безопасности для своих сборных?

Чего-то специального не поступало, 
поскольку пока не все команды до кон-
ца отобрались на турнир. Думаю, уже 
на жеребьёвке будут задаваться вопро-
сы по размещению, когда все участни-
ки поймут, в каких городах им предсто-
ит играть.

Будет ли использоваться опыт прове-
дения чемпионата мира по футболу 
2018 года по части введения Fan ID?

Нет, от Fan ID мы отказались. У нас 
более интеллигентные болельщики, 
не такие агрессивные. Поэтому у нас 
стандартные формы сбора информа-
ции и персональных данных по каждому 
зрителю. Естественно, будем помогать 
иностранным болельщикам с получени-
ем виз и въездом в страну. Это будут от-
дельные списки лиц от каждой федера-
ции, которые поддержат свои команды.

Введение безвизового режима на пе-
риод ЧМ возможно?

Мы думаем об этом. Во всяком слу-
чае, хотим организовать облегчённую 
процедуру получения виз.

Нынешний чемпионат Европы прохо-
дит в четырёх странах — Польше, Эсто-
нии, Чехии и Финляндии. России сложно 
проводить чемпионат мира в одиночку?

Я думаю, что нет. У нас такая страна 
и такие возможности, что тут трудно-
стей никаких. К сожалению, даже про-
водя чемпионат мира в десяти городах, 
мы не можем захватить всю территорию 
России. Но главное, что есть ресурсы, 
чтобы в одиночку справиться с прове-
дением такого масштабного мероприя-
тия. И это даст нам серьёзные социаль-
ные и имиджевые плюсы.

Владислав Зимагулов 

С толичный «Спартак» 15 сентября 
уступил польской «Легии» в домаш-

нем матче первого тура группового эта-
па Лиги Европы (0:1). Самый опасный мо-
мент красно-белые создали во втором 
тайме, когда защитник Самюэль Жиго 
выиграл верховую борьбу и пробил го-
ловой в штангу. Также московский клуб 
лишился полузащитника Романа Зобни-
на — ещё в первом тайме. Хавбек полу-
чил травму и попросил замену. А побед-
ный мяч был забит уже в добавленное 
ко второму тайму время. Отличился 
полузащитник «Легии» Лирим Кастра-
ти, который поразил ворота москвичей 
на 91-й минуте. В четверг свой путь в ев-
рокубках начнёт «Локомотив».

�� НЕ ПОМОГЛО

В 2011 году красно-белые проиграли 
«Легии» в квалификации Лиги Европы 
(2:3) и остались без еврокубков. Новое 
поражение не столь трагично, но всё 
равно стало тяжёлым ударом для всех 
болельщиков команды. Владелец клу-
ба Леонид Федун перед игрой заявил, 
что спартаковцы должны «смыть позор 
десятилетней давности». А они обзаве-
лись новым позором.

«Спартак» ожидаемо владел иници-
ативой, отрезками здорово выглядел 
у чужих ворот, но не реализовал свои 
моменты, доигравшись до нервной 
концовки. Концентрированно и надёж-
но провести последние минуты встре-
чи красно-белые не смогли, пропустив 
единственный гол на 91-й минуте в кон-
цовке встречи. Лирим Кастрати после 
прострела с левого фланга добрался 
до мяча на дальней штанге и в каса-
ние отправил его в ворота. Шокирую-
щий гол для команды, которая нанес-
ла 23 удара против 7 у «Легии».

«Из России с любовью», — написа-
ла «Легия» в своих социальных сетях, 
продвигая очередную победу. А ведь 
Федун в начале матча даже перекре-
стился, рассчитывая на лучший итог. 
Кажется, «Спартаку» нужны более ра-

дикальные действия, чтобы исправить 
ситуацию.

— Начало матча давало основа-
ние верить в положительный резуль-
тат, — отметил в беседе с «Известия-
ми» экс-тренер сборной России Борис 

Игнатьев. — «Спартак» был активнее 
и разнообразнее. Но это продлилось 
недолго. Потом футболисты стали де-
монстрировать запредельный про-
цент брака в передачах. Никаких свя-
зей у команды до сих пор не выстроено. 

Такое ощущение, что на поле вышли 
люди, которые не тренируются друг 
с другом. Играли, как им нравится. 
Во втором тайме всё шло в том же рус-
ле: контроль и инициатива, но опять 
было непонимание игровых принци-

пов. Рассказов не добежал до защитни-
ка в конце, предполагая, что мяч уйдёт. 
В таких ситуациях ты должен дорабо-
тать эпизод до конца. Из подобных 
вещей и складывается вся ситуация 
со «Спартаком». Я очень разочарован 
тем, что происходит. Главное, что «Ле-
гия» ни в чём не превосходит россий-
ский клуб, она не имела преимущества.

�� ВИТОРИЯ УЖЕ ХУЖЕ 
КОНОНОВА

Под руководством португальца де-
сятикратный чемпион проиграл 
6 из 10 матчей на старте сезона, и это 
худший результат в современной исто-
рии клуба. Даже у Олега Кононова про-
цент побед был выше, чем нынешние 
33% у португальца. Такой плохой от-
резок «Спартак» проводил только при 
тренере Анатолии Крутикове, с кото-
рым единственный раз в истории клуб 
вылетел из высшей лиги. Это было в да-
лёком 1976 году.

После матча Витория рассказывал 
про статистику и что ему тяжело при-
нять такой результат.

— Понимаю чувства болельщиков, — 
сказал португальский специалист. — 
Иногда бывают хорошие моменты, 
а иногда — плохие. Мне трудно при-
нять этот результат. Мы многое дела-
ли очень хорошо, но не забили. Хотя 
у нас было 23 удара. Тяжело смирить-
ся с этим результатом.

Фанаты во время игры скандирова-
ли грубые кричалки в адрес команды 
и тренера. Трибуны освистали команду 
и после матча, выразив недовольство 
происходящим с клубом. «Спартак» 
в год столетия рискует оглушитель-
но провалить сезон. Как Витория кар-
динально может изменить ситуацию, 
за счёт чего перестроит игру и улуч-
шит результаты — непонятно. При этом 
тренер рассказывает про свои титулы 
и не признаёт ошибок. Похоже, «Спар-
так» в тупике.

А дальше календарь команды всё тя-
желее: дерби с ЦСКА в эти выходные, 
«Уфа», «Наполи», «Ахмат», «Динамо», 

«Лестер». С трудом представляется, что 
в таком ритме и с такими соперника-
ми «Спартак» способен встряхнуться 
и начать побеждать.

Есть что-то символичное в том, что 
Федун крестится на трибуне, видя игру. 
Пока все надежды на то, чтобы спасти 
сезон, в «Спартаке» связаны только 
с какими-то высшими силами.

— «Спартаку» не хватило взаимопо-
нимания футболистов на поле, не было 
коллективных действий, — подчеркнул 
экс-голкипер сборной СССР и «Спар-
така» Анзор Кавазашвили. — С такой 
игрой не на что рассчитывать в Лиге 
Европы. Слишком слабый состав для 
еврокубков.

�� СТАРТ «ЛОКО»

16 сентября в еврокубках свой путь 
начнёт «Локомотив», который в до-
машнем матче группового этапа Лиги 
Европы сыграет с «Марселем». «Локо» 
провёл впечатляющую трансферную 
кампанию по меркам РПЛ. «Железно-
дорожники» подписали молодых пер-
спективных игроков — Константина 
Марадишвили, Наира Тикнизяна, Бе-
ка-Бека, Анджорина и Керка.

«Марсель» сейчас на подъёме. Ко-
манду возглавляет Хорхе Сампаоли — 
один из самых интересных тренеров 
мира. В составе есть такие ребята, как 
Димитри Пайет, Дженгиз Юндер, Мат-
тео Гендузи, Аркадиуш Милик. По чис-
лу талантливой молодёжи команды 
вполне сопоставимы. Как и «Локо-
мотив», «Марсель» ещё не проигры-
вал во внутреннем чемпионате — три 
победы и ничья. Так что нас ожидает 
очень интересный матч, и было бы хо-
рошо, чтобы команда Марко Николи-
ча взяла очки.

Пока же российские клубы продол-
жают тенденцию прошлого сезона, 
когда очки в копилку приходили край-
не редко, а падение в рейтинге коэффи-
циентов УЕФА было стремительным.

Встреча «Локомотив» — «Марсель» 
пройдёт на «РЖД Арене» в Москве 
и начнётся в 19.45.

Разминка перед бурей
Сборная по футзалу почти гарантировала себе выход из группы  
на мировом первенстве

Дмитрий Гарин 

Российская сборная продолжает 
побеждать в Литве на чемпионате 

мира по футзалу. Вслед за Египтом (9:0) 
15 сентября повержен и Узбекистан — 
4:2. Второй матч группового этапа вы-
дался сложным. Долгое время счет был 
ничейным, но затем свое веское сло-
во сказал Артём Ниязов. В течение од-
ной минуты универсал забил два мяча 
и в итоге оформил хет-трик. Наша сбор-
ная почти гарантировала себе выход 
в плей-офф, где соперники будут уже 
гораздо серьёзнее.

�� ПРИЕХАЛИ ЗА МЕДАЛЯМИ

В Вильнюсе, правда, команде Сергея 
Скоровича приходится выступать под 
флагом Олимпийского комитета, а так-
же под кодовым названием РФС — Рос-
сийский футбольный союз. Все дело 
в санкциях, которые наложены на нашу 
страну из-за допинговых скандалов 
на время мировых турниров. Впрочем, 
это лишь внешние атрибуты, ограни-
чение которых никак не мешает футбо-
листам доказывать свой класс.

Разве кто-то, скажем, думал о санк-
циях на закончившемся недавно в Мо-
скве чемпионате мира по пляжному 
футболу? Нет, переполненному стади-
ону было неважно, в какую форму оде-
ты игроки. Главное, что все знают — это 
наша сборная. И она выиграла! А что 
вместо герба надпись «Наши парни» — 
дело десятое. Футзалисты, к слову, вы-
ступают в Литве под тем же лозунгом. 
Будем надеяться, что он, как и в пляж-
ном футболе, принесёт удачу.

В группе россиянам попались не са-
мые грозные соперники — Египет, Гва-
темала и Узбекистан. В 1/8 финала из та-
кой наши просто обязаны выходить, 
и они победами в первых двух турах 
на 99% обеспечили себе путёвку в плей-
офф. Да, в последнем матче мы ещё мо-
жем уступить Гватемале, и в случае по-
беды Египта над Узбекистаном сразу 
у трёх команд будет по шесть очков.

Но, во-первых, у команды Скорови-
ча отличная разница забитых и про-
пущенных голов — «+11». Тогда как 
у Египта сейчас «–6», а у Гватемалы 
«–2». А во-вторых, в плей-офф проходят 
не только две сильнейшие команды 
из группы, но и четыре из шести луч-
ших сборных, занявших третье мес-
то. И тут уж наши с шестью очками точ-
но будут чувствовать себя уверенно.

Впрочем, в выходе в 1/8 финала 
и без того не было сомнений. От Рос-

сии ждут куда более серьёзных успе-
хов. Всё-таки на последнем чемпио-
нате мира в 2016 году наши выиграли 
серебряные медали, уступив лишь бра-
зильцам в финале. Теперь хотелось бы 
как минимум повторить это достиже-
ние. А ещё лучше — выиграть. В этом 
нет ничего невозможного, и именно та-
кая задача стоит перед сборной.

— Команда отлично подготовилась 
к чемпионату, выполнила большой 
объём работы, — заявил «Известиям» 
старший тренер сборной России по ми-
ни-футболу Сергей Скорович. — Перед 
нами стоят, как всегда, самые гранди-
озные задачи. Россия на протяжении 
многих лет на всех турнирах выступа-
ет фаворитом и ставит перед собой ам-
бициозные цели. Постараемся сделать 
всё от нас зависящее, чтобы сыграть 
максимально успешно. Верю, что у нас 
получится сделать всё так, как мы за-
думали изначально.

�� С ПЕРЕПАДАМИ

Впрочем, не будем забегать далеко впе-
рёд, ведь споткнуться можно о любой 
барьер. Вот и в матче с Узбекистаном 
россиянам пришлось изрядно попо-
теть.

В первом тайме играли слишком 
медленно и не могли взломать обо-
рону узбеков. Почти все удары нашей 
команды легко блокировались. В та-
кой ситуации за дело пришлось взяться 
натурализованному бразильцу. Роби-
ньо прорвался к воротам, остановил-
ся, подбросил мяч вверх и с лёта про-
бил точно в сетку (1:0). Не сразу было 
понятно, что именно сделал Робиньо, 
но на повторе все увидели, какое ма-
стерство он продемонстрировал в этом 
эпизоде. Через пару минут Артём Ни-
язов удвоил преимущество, красиво 
пяткой замкнув прострел с углово-

го (2:0). Казалось, что после этого Рос-
сия вновь одержит разгромную побе-
ду, но не тут-то было.

За шесть минут до перерыва сбор-
ная Узбекистана едва не отыграла один 
мяч. Наши героически отбились, од-
нажды и вовсе вытащили мяч с линии 
ворот. В эти минуты подопечные Ско-
ровича действовали крайне неста-
бильно — то включались и создава-
ли множество моментов, то уходили 
в тень и отдавали инициативу соперни-
ку. Вряд ли это была тренерская уста-
новка — Скорович заметно нервничал 
на скамейке и призывал своих ребят 
успокоиться.

И они успокоились. В концовке тай-
ма россияне вновь напомнили всем, 
за что их считают фаворитами турни-
ра. Узбекистан неистово спасали вра-
тарь и каркас ворот. В начале второ-
го тайма соперник даже отыграл один 
мяч, а потом и запер нас на своей по-
ловине поля. Пару раз откровенно вез-
ло, но на 8-й минуте второго тайма Уз-
бекистан сравнял счёт. Это вытекало 
из логики игры. Только после этого 
наши парни завелись. Два точных уда-
ра Ниязова помогли сборной России 
одержать победу, но вышла она доволь-
но тяжёлой.

Теперь сборная России переезжает 
из Вильнюса в Каунас, где 18 сентября 
в 18.00 начнётся заключительный матч 
группового этапа с Гватемалой.

Действующий чемпион мира  — 
команда Аргентины, которая на по-
следнем турнире в 2016 году в Колум-
бии обыграла в финале сборную 
России. Лидеры по количеству титулов 
бразильцы —они выиграли первые три 
чемпионата мира (1989, 1992, 1996), а еще 
побеждали в 2008 и 2012 годах. Сборная 
России помимо серебряных медалей 
чемпионата мира 2016 года станови-
лась бронзовым призёром ЧМ 1996 года.
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«Мясо» по-польски
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